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восход  6:28
заход  17:02

долгота дня  10:34

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 26 октября 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 
существенных осадков. Утром местами туман. Температура 
воздуха по республике 12–17, во Владикавказе – 14–16 градусов. 61.33 60.46 +0,30+0,16
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.
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Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

К СВЕДЕНИЮ
Четвертое заседание Парламента  Республи-

ки Северная Осетия – Алания седьмого созыва 
состоится 27 октября, в 10 часов, в зале за-
седаний Дома правительства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных бу-
дет производиться 27 октября с 9 часов в фойе 
Дома правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
1 2

ЧЕЛОВЕК ТРУДА    Сегодня монтажница радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов Екатерина ЯКОВЛЕВА – одна из лучших на производстве

ПОПРОБОВАЛА И ОСТАЛАСЬ 
Шестнадцать лет назад выпускница СКГМИ, изрядно помучившись в поисках работы, пришла 
на завод «Радуга». «Ну что ж, иди, попробуй», – сказал ей тогда директор завода Эльбрус 
ТАВАСИЕВ. Пошла, попробовала, осталась. Да еще и судьбу свою нашла. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

 «Да, так получилось, – улыбается сим-
патичная, миниатюрная блондинка Катя. 
– Мой супруг Сергей Яковлев тоже рабо-
тает на «Радуге». Мы здесь, собственно, 
и познакомились». Воспитывают троих 
детей. Старший Алихан – студент СК ГМИ, 
погодки Сергей и Лиза – школьники. Все 
складывается, все идет своим чередом. 

В 2006 году Екатерина, дипломирован-
ный специалист по автоматизации пище-
вых производств, так и не смогла найти ра-
боту: везде требовали опыт. А где его взять 
еще вчерашней студентке? На «Радуге» 
взяли ученицей. И не ошиблись. «Грамот-
ная, ответственная, дисциплинированная, 
умеет читать чертежи», – и  Эльбрус Тава-
сиев, и начальник конструкторского бюро 
Дмитрий Дьяков солидарны в своей оцен-
ке. И это вовсе не дежурные комплименты 

женщине. Как говорится, что заслужил, то 
и получил. 

Ныне Екатерина работает на двух фрон-
тах, а именно занимается навесным мон-
тажом, это ее основное место работы до 
недавнего времени, примерно год – еще и 
поверхностным монтажом. Для обывателя 
прилагательные к слову «монтаж» мало о 
чем говорят, а вот специалист сразу поймет 
разницу. Она существенная, и для того что-
бы освоить поверхностный монтаж, Катя 
месяц обучалась на головном производ-
стве в столице нашей родины. Но всякие 
новшества любит. Не боится осваивать 
сложные технологии, а ведь когда впер-
вые взялась за паяльник, а это основной 
рабочий инструмент для монтажника, руки 
дрожали. 

«Получаю чертеж, комплектующие и 
начинаю работать. Люблю видеть резуль-
тат своего труда, осознавать, что это не-

отъемлемая часть большого механизма», 
– говорит моя собеседница. 

Екатерина – рукодельница, как и ее 
мама. В свободное время, а оно бывает 
нечасто, обычно зимой, летом – огород, 
вышивает крестиком. Что для этого нужно: 
усидчивость, внимание, терпение, аккурат-
ность. Так и в пайке. Возможно, именно эти 
качества и «привязали» Яковлеву к про-
цессу: аккуратность, внимание, терпение, 
все – как в рукоделии. 

А еще – стабильность, хороший коллек-
тив. «Нисколько не жалею, что пришла 
сюда, – улыбается Катя. – Люблю свою 
работу. Тяжело? Нет, нисколько. Получаю 
удовольствие от процесса. Чувствую себя 
на своем месте». Гармония в работе и в 
личной жизни – что может быть лучше! С 
хорошим настроением в цех и с хорошим на-
строением домой к детям. И кто сказал, что 
пайка схем – это скучно и однообразно? 

ИЗ ПЕРВЫХ РУК   Эксклюзивное интервью 
спикера парламента Таймураза ТУСКАЕВА

Сложный. Надежный. 
Неудобный
Руководитель законодательного органа власти  из тех 
людей, кто привык работать с полной самоотдачей. 
Просто по-другому не умеет. И другим не дает.

Фариза ХАДАШЕВА

А еще он любит блеск. Блеск в гла-
зах, который видит у команды едино-
мышленников, будь то бизнес-среда 
или политика – как обещание того, 
что идет по верному пути. Откровенно 
признается: «В противном случае у нас 
разные дороги». Таймураз Русланович 
консервативен. Но только в том, что 
касается жизненных взглядов – это 

передалось от старших. От них же и 
понимание: справедливость не может 
быть условной.

В интервью газете «СО» спикер пар-
ламента рассказал, что дала ему пауза 
в политике, кого считает друзьями и 
почему человеку во власти не стоит 
ждать благодарности.

– Таймураз Русланович, вы – один 
из немногих героев интервью, кто 
дал добро на общение, но отказался 
ознакомиться с вопросами заранее. 
Принципиальная позиция?

– Можно и так сказать. Такой фор-
мат позволяет человеку быть более 
открытым, естественным, настоящим, 
что ли. Если есть что сказать, то луч-
ше без предварительной подготовки, 
хочется быть понятным, таким, какой 
есть на самом деле. А подготовка – это 
всегда желание приукрасить, что-то 
убрать, добавить, мне хочется нату-
ральности во всем. 

– В чем еще проявляете принци-
пиальность?

– Есть базовые вещи, которые опре-
деляют наше бытие, в них я принципи-
ален. Отношение к друзьям, старшим, 
родителям, детям, те принципы, ко-
торые заложены еще нашими пред-
ками – скрепы общества, их менять 
нельзя. Исходя из этих ориентиров, и 
необходимо выстраивать свою жизнь. 
Тогда человека можно назвать состо-
явшимся во всех смыслах. Он будет 
правильным в своих поступках и не 
будет страдать за какие-то совершен-
ные ошибки.

– Не ошибаться – приобретенный 
навык, или с ним рождаются?

– Очень многое, если не все врож-
денное, в ходе жизни мы, безусловно, 
думаем, анализируем, читаем книги, 
видим примеры близких. Мы ошиба-
емся, пытаемся осмыслить произо-
шедшее, и на основе такого анализа 
вырабатываются правильные подходы 
к жизни. Справедливость не может 
быть условной, разной, это та добро-
детель, которая должна быть одина-
ковой для всех. 

– У вас насыщенная биография, 
но если говорить об относительно 
недавнем промежутке времени – вы 
были Председателем Правитель-
ства РСО–А, затем возглавили ГГАУ, 
сегодня избраны Председателем 
Парламента... Что дала пауза в по-
литике?

– Время осмыслить тот период, ког-
да я возглавлял правительство. Дать 
оценку своим решениям, увидеть, 
что сделано, осознать собственную 
роль в этом, роль своего окружения, 
общества. 

– Это оценка со знаком плюс?
– Могу сказать так: мне не стыдно. 

Не буду сам себя оценивать, но внутри 
человек отдает отчет своим поступкам 
– или его что-то гложет, или он себе 
может сказать: да, ты сделал все, что 
мог. Так вот, все, что мог, я делал. И от-
давался полностью. А оценку должны 
дать люди. 

    ЗАМЕНА ЛИФТОВ. Еще шесть лифтов 
заменили в четырех многоквартирных домах во 
Владикавказе в рамках программы капитального 
ремонта. Новые подъемники, произведенные на 
Карачаровском механическом заводе, оснащены 
энергосберегающим оборудованием, голосовым 
помощником для незрячих и широким входом, в 
который с легкостью проедет инвалидная коля-
ска. До конца 2022 года планируется заменить 
еще 44 лифта. Всего за несколько лет были от-
ремонтированы и заменены 139.

    КАПРЕМОНТ. В школе селения Карджин 
проводится капитальный ремонт. Работы нача-
лись в мае этого года. Строители уже полностью 
обновили фасад здания, заменили кровлю и 
коммуникации. Просторные классы, удобная 
мебель и, конечно, современное оборудование. 
Все для максимального комфорта учеников. В 
каждом классе будут интерактивные доски и но-
вые компьютеры. Ремонтные работы ведутся в 
рамках национального проекта «Образование». 
Их планируют завершить к концу октября.

    БЛАГОЕ ДЕЛО. 3 ноября, в 18:30, на сцене 
КЗ СОГУ пройдет вечер памяти заместителя 
командующего 58-й армией полковника Станис-
лава Марзоева. Состоится благотворительный 
концерт в поддержку воинских частей из Осетии, 
сражающихся в зоне проведения СВО. В про-
грамме участвуют Олег Тайсаев, Вано Бекоев, 
Руслан Кабалоти, Александр Коренюгин, 
трио «Фидан», Дамиан Карнаухов, Алан Ал-
бегов. Станислав Марзоев погиб 20 лет назад 
в Грозном: вертолет с группой офицеров был 
сбит экстремистами. Посмертно полковник был 
награжден орденом Красной Звезды.

«Отношение к 
друзьям, старшим, 

родителям, детям, те 
принципы, которые 
заложены еще нашими 
предками – скрепы 
общества, их менять 
нельзя». 

ВОПРОС ДНЯ
Сегодня отмечается добрый и веселый праздник – День приятных неожиданностей. С каждым годом у него появляется 
все больше сторонников, поэтому он приобретает все более широкий размах. К тому же, поскольку дата праздника 
приходится на осень – не самую любимую и вызывающую грусть пору, то такой День сможет подарить радость и 
заставить улыбнуться многих.

«Были ли в вашей жизни приятные неожиданности?»
Юлия ВАСИЛЕНКО, журналист:
– Некоторые сюрпризы сваливаются 

на нас как снег на голову. Именно таким 
неожиданным сюрпризом стала для 
меня поездка в Приэльбрусье на мой 
день рождения, которую организовали 
друзья. Это был период сессии, и как 
раз в день моего рождения в расписании 
оказались зачет и экзамен. Отмечать я 
не собиралась, так как не было времени 
готовиться к празднику. Однако ребята 
взяли на себя организацию всего тор-
жества и после экзамена увезли меня в 
горы, где мы всей нашей дружной ком-
панией отметили мои 22 года. В такие мо-
менты понимаешь, что ты по-настоящему 
счастлив!

Регина БАГАЕВА, учительница на-
чальных классов: 

– Моя первая поездка за границу стала 
для меня такой приятной неожиданно-
стью. Ее организовал мой муж. Он знал, 
как я сильно хочу в Турцию, и повез меня 
на море в Аланью. Мало того, что море 
и виды вокруг были великолепными, да 
еще был организован  автобусный тур. 
Очень понравилась гид. Именно благо-
даря ей у меня остались самые лучшие 
воспоминания. Особенно понравилась 
поездка в Памукале и Каппадокию. Эти 

места завораживают своей красотой и 
историей. Правда, в источниках я не ку-
палась и на воздушном шаре не летала, 
боюсь высоты.  Но все равно воспомина-
ний и впечатлений достаточно...

Светлана ПЕТРОВА, жительница 
г. Владикавказа:

– Приятные неожиданности? Они 
могут быть самыми разными, причем 
необязательно крупными и значимыми. 
Иногда приятно радуют нежданная 
встреча с каким-то человеком, который 
своим появлением украсил твой день, 
или событие, которое случилось вне 
плана и оказалось интересным. К при-
меру, недавно выхожу из маршрутки, а 
незнакомый мужчина подает мне руку. 
Приятно? Бесспорно. И настроение 
улучшается, а, казалось бы, мелочь. Вот 
такой, на первый взгляд, мелочью мы мо-
жем радовать друг друга постоянно. Для 
этого нужны только внимание и доброе 
отношение. 

Александр ГАЛИЦЫН, оператор 
компьютерной верстки, г. Моздок:

– Были, конечно, но сейчас сразу 
вспомнил детские ощущения восторга и 
радости от предложения поехать в горы. 
Мой двоюродный брат Юрий Галицын 
– альпинист. Он и взял меня с собой в 
горы на Памир, мы тогда жили в Таджи-

кистане. Такую радость я вроде больше 
никогда не испытывал! Сейчас езжу в 
горы часто, люблю эти пейзажи, тишину, 
как в космосе, шум реки, а главное – воз-
дух, которым надышаться не можешь.

Даниела Г., г. Владикавказ, мать 
двоих детей: 

– Приятные сюрпризы – это хоро-
шо, конечно, но… Чтобы у людей было 
почаще хорошее настроение, нужно, 
чтобы и сама жизнь, и ее качество были 
соответствующими. Невозможно радо-
ваться, когда вокруг столько негатива. 
Хотя, понимаю, каждый из нас должен 
стараться сам противостоять трудно-
стям, депрессии, но когда обстановка и 
информационная среда вокруг к этому 
не располагают, то и человек начинает 
поддаваться негативу. Прежде всего 

надо обращать внимание на состояние 
детей, их воспитание и психическое 
состояние. Нравственно здоровое, кон-
солидированное общество можно вос-
питать, только сообща работая на всех 
уровнях – от семьи до органов власти. 

Валентина КУРЧЕНКОВА, г. Моздок:
– Сидели всей семьей и думали, где 

взять денег, которых не было на тот мо-
мент, ни рубля. Все уходило на оплату 
арендованной квартиры. Думали-думали 
и, ничего не придумав, решили поло-
житься на божью помощь... Тут я собра-
лась гладить рубашку сыну. Взяла гла-
дильную доску, включила утюг, и меня 
позвала соседка. Отвлеклась, в общем. 
Прожгла утюгом обшивку, расстроилась 
и стала эту прожженную ткань сдирать 
с доски. А под ней – еще прожженное 
покрывало, и его тоже стала снимать, 
оно не было ни пришито, ни прибито. И 
вдруг вижу: пять 100-долларовых ку-
пюр лежат! Обалдела. Откуда?! Стали 
думать: как могли попасть туда деньги? 
И вспомнили: приезжал брат с семьей 
лет 7 назад. Его жена стала гладить 
ему брюки и вытащила все из карманов. 
Наверное, тогда она и положила эти 
деньги под детское покрывало, которое 
там лежало вместо обшивки. Вот такая 
история! Вот такой приятный сюрприз.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Поддержка 
производства 
и граждан
Вчера под председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА прошло 
заседание правительства 
республики. 

Всеволод РЯЗАНОВ 

Его участники рассмотрели почти полсотни 
вопросов социально-экономического развития 
республики, поддержки населения и бизнеса, 
деятельности высшего исполнительного ор-
гана власти.

Главными вопросами насыщенной повестки 
дня стали пять законопроектов, четыре из 
которых относятся к бюджетам республики 
и Фонда медстрахования. Руководитель мин-
фина Олег Исаков представил три законо-
проекта – об изменениях в текущий бюджет 
и о бюджетном процессе, а также о бюджете 
республики на следующий год.

Текущий бюджет увеличился сразу на 6,9 
млрд руб. за счет федерального финансиро-
вания и роста собственных налоговых и нена-
логовых поступлений. В результате доходная 
часть бюджета превысит 50,8 млрд  руб., а 
расходная составит свыше 53,6 млрд.

(Окончание на 2-й стр.)



– Каково было возглавить вуз, 
который когда-то сами окончили?

– В этом есть какой-то элемент 
драйва. Если бы в 1983 году, когда 
пришел на подготовительное отделе-
ние Горского сельхозинститута, мне 
сказали, что стану ректором данного 
учебного заведения, не поверил бы. 
Должность ректора – это вершина, 
потому что образование – одна из 
главнейших социальных сфер. Нас 
всех формирует образование, на-

чиная с детского сада, школы, наше 
наполнение – это общение с книгой, 
учительницей, мамой, когда совсем 
маленькие. Потом взрослеем, расши-
ряем представление о мире и обще-
стве благодаря тому же классному 
руководителю, учителю истории, 
математики, физики…

Этап руководства вузом для меня 
очень интересный. Хотя бы потому, 
что была возможность посмотреть, 
насколько сегодня образование со-
ответствует требованиям подго-

товки квалифицированных кадров, 
насколько ориентировано на вос-
питание нравственной личности. 
Можно должности считать по статусу 
– что выше, что ниже, но по мне, так 
самая высокая – руководитель вуза. 
Это способность ваять человека, 
влиять на его мировоззрение. У нас 
почему-то принято молодежь ругать, 
я это редко делаю. Ее нужно хвалить, 
иногда по-отечески пожурить и в то 
же время мотивировать, давать веру, 
что она может все. 

Был такой эпизод: зашел на лек-
цию, и в разговоре со студентами 
педагог затронула тему обучения в 
МГУ и довольно скептически ото-
звалась о местном образовании, 
мол, там совсем по-другому. Это 
слушали дети. После пары, прежде 
чем попрощаться, обратился к ним со 
словами: «При всем моем уважении 
к МГУ каждый из вас может достичь 
более высоких результатов, чем 
любой выпускник столичного вуза». 
Наши ребята способные, у них есть 
потенциал. Важно заложить основу 
– смелость, отвагу, справедливость 
и, что немаловажно, скромность. 
Люди, добившиеся многого в жизни, 
бывают, как правило, скромными. 
Они достигают высоких целей, но в 
поведении и бытовых вопросах про-
являют скромность, понимают умест-
ность своих слов, поступков, всегда 
сохраняют самоконтроль, никогда 
никого не унижают, не превозносят 
себя в беседе. 

– Наша молодежь вызывает у 
вас чувство гордости?

– Конечно. Бывает, что они ошиба-
ются, и нам, старшим, надо спросить 
с себя – может, мы что не так сде-
лали или не те примеры подавали в 
жизни? У нас замечательная моло-
дежь, просто с ней надо работать. Я 
в нее верю. А проблема отцов и детей 
существовала всегда, это извечная 
классика. Но это тоже ведь диалек-
тика роста и развития – новое всегда 
воспринимается скептически. Мой 
сын, к примеру, должен быть более 
креативным, чем я. И мне, возможно, 
будет трудно понять, что он хочет, но 
я не должен отрицать его подходы к 
жизни, а вместе с ним рассуждать, 
размышлять, находить. 

– Если следовать этой логике, 
вы креативнее своего отца?

– Да. Отец был скромным челове-
ком, но с очень большим потенциа-
лом. Сейчас, с годами, анализирую 
его и понимаю: он мог все, но в силу 
своей скромности всегда давал до-
рогу другим, оставаясь в тени. 

– С чего начали свою работу в 
качестве спикера Северо-Осетин-
ского Парламента? Что наметили 
на первый план, а какие решения 
оставили на перспективу?

– Для меня главное – выстроить 
работу так, чтобы все депутаты пар-
ламента были единой командой и 
руководствовались одной целью – 

развитием нашей республики. Это 
ключевая задача на начальном эта-
пе. Реализовывать те программы и 
обещания, которые озвучивались 
во время предвыборной кампании. 
Еще одна задача – со всеми познако-
миться, понять каждого и с первого 
дня – за работу. Есть текущая работа 
– федеральные законопроекты, ко-
торые нужно осмысливать, понимать 
их глубину, поддерживать либо от-
клонять. Ну и, конечно, необходимо 
заняться совершенствованием за-

конодательной базы, регулирующей 
экономику и социальную сферу.

– Укоренившаяся фраза послед-
них лет, когда речь идет об оценке 
деятельности того или иного поли-
тика, который был назначен либо 
избран на высокую должность 
– «дайте ему время». Какое время 
сами себе отводите, чтобы мож-
но было судить о проделанной 
работе в качестве руководителя 
законодательного органа власти 
республики?

– Я по-другому смотрю на это. 
Мы ежедневно должны показывать 
результат своими встречами с изби-
рателями, выявлением и решением 
их проблем. Избиратель каждый 
день должен видеть нашу работу и 
давать оценку депутатской актив-
ности, погруженности в проблемы. 
Законодательная власть создает 
нормативную базу для динамичного 
социально-экономического развития 
республики. Вот ключевая задача, 
которая решается преимущественно 
через диалог с гражданами – учите-
лями, врачами, работниками куль-
туры, предпринимателями. Могу 
сказать, что общение будет тес-
ным, народ – носитель власти, а мы 
призваны соблюдать его интересы. 
Главное – создавать условия, чтобы 
каждый житель республики через 
свой труд имел возможность реали-
зовать себя. 

– Кажется, ничто так не подвер-
гается критике, как власть. И это 
даже не особенность менталитета, 
скорее, повсеместная и даже ми-
ровая тенденция. Почему, на ваш 
взгляд, благодарность политикам 
– редкое явление? 

– Политикам благодарности ждать 
не надо, они должны работать и до-
стигать результата, а то, что власть 
ругают – это правильно. 

– И всегда заслуженно?
– Нет, но человек, идущий во 

власть, должен это осознавать, быть 
крепким, сильным, заточенным на 
результат, не оглядываться каж-
дую минуту по сторонам – что про 
него скажут или подумают. Человек, 
ориентированный на такой формат, 
перестает работать. Некоторые от-
дельные политики озабочены ис-
ключительно своим имиджем, только 
картинки показывают, за которыми 
ничего не бывает. Я – за политиков 
другого плана, действительно рабо-
тающих и через достижение ощути-
мых результатов получающих по этой 
дороге тумаки. Они набивают шишки, 
но не оглядываются. Знаете, рано 
или поздно историческая правда 
торжествует. Через какое-то время 
человек получает подлинную оцен-
ку своему труду, когда люди видят 
объекты образования, здравоохра-
нения, более высокий уровень услуг 
государственной муниципальной 
сферы.

– То есть вы лично спокойно от-
носитесь к критике?

– Если скажу, что совсем спокойно, 
то слукавлю. Но в целом достаточно 
хладнокровно. Я не погружаюсь в 
различные каналы на предмет того, 
что там обо мне пишут.

– Соцсетями пользуетесь? От-
куда узнаете новости – ТВ, газеты, 
ТГ-каналы, Ютуб?

– Мне формируют основную по-
вестку, ее читаю. Если «сидеть» в 
соцсетях и Ютубе, когда я работать 
буду? 

– Ходят слухи, что вы – страст-
ный болельщик футбола и об этом 

виде спорта готовы говорить часа-
ми. Ваша любовь ограничивается 
ролью болельщика? Или случает-
ся, что выходите на поле в каче-
стве игрока? 

– Могу, конечно, выйти на поле 
поиграть. Это любовь из детства, 
даже в самых отдаленных селах 
были футбольные команды, кото-
рые участвовали во всевозможных 
турнирах. Футбол – это, по сути, ми-
ровое явление. Победа какой-либо 
сборной на чемпионате мира – празд-

ник страны и праздник каждого. 
Чем, в принципе, спорт хорош, не 
только футбол: победу спортсмена, 
за которого ты болел, принимаешь 
как свою, искренне радуешься, это 
сопричастность и объединяющее 
начало. Вспомните «Аланию» 90-х 
годов – ее триумф воспринимался 
как победа каждого. Спорт и ра-
достные моменты в нашей жизни 
должны быть. Сегодня «Алания» 
выступает в первенстве футбольной 
национальной лиги на первом месте, 
что не может не радовать. Уверен, в 
ближайшее время у нас будут и ста-
дион, и скандирующие болельщики. 

– Проводя аналогию, футбол 
– командный вид спорта. Инте-
ресно, на политическом поле вы – 
командный игрок?

– Только команда. За любым успе-
хом стоят руководители, руково-
дители среднего звена, рядовые 
исполнители, это общая работа. Все 
достижения нашей республики – 
труд многонационального народа Се-
верной Осетии, поэтому надо ценить 
своих коллег, поддерживать, ува-
жать. Что-то не понимают, подска-
зывать и вместе находить решение. 

Я – только за команду. История пока-
зывает, что лишь сплоченные люди 
способны достигать успеха. Конечно, 
на вершине всегда лидер, который за 
собой ведет, но результат дает не он 
один, а совместная работа. Вот такая 
моя философия. Возьми каждого из 
нас и помести в пространство, ваку-
ум, что он сделает? Ничего. А когда 
рядом люди, готовые поддержать, 
пойти на какие-то риски, лишения, 
это вдохновляет.

– С теми, кто не готов идти на 
риск и лишения, легко расстае-
тесь?

– Никогда с людьми быстро не рас-
стаюсь. Если взять практику пред-
принимательской и политической 
деятельности, даю шанс всегда. 
Один, второй, третий… Когда уже 
понятно, что человек идет против 
общего дела, то надо расставаться. 
Если он ориентирован на то, чтобы 
решать свои сугубо личные вопросы 
или безразличен к общественным 
процессам, то с ним надо расставать-
ся быстро и не смотреть на родствен-
ные связи и личную дружбу.

– Человека формируют не толь-
ко полученное образование, ко-
личество прочитанных книг, но 
и люди, встречавшиеся на опре-
деленных этапах жизни. Жизнен-
ный путь сводил вас с разными 
людьми, кто из них повлиял на 
мировоззрение, поспособствовал 
личностному росту?

– Мы все родом из детства. Моя 
бабушка, папина мама, была первым 
ориентиром, она учила, как вести 
себя в обществе. Вспоминаю сейчас 
ее слова: «Люди, люди, что люди 
скажут? Правильно себя веди, будь 
с людьми». Это слышал постоянно. 
С другой стороны, был дедушка, 
мамин папа, который воспитал 10 
детей. Дед мало разговаривал, но я 
видел человека, который постоянно 
трудился. Именно он сформировал 
представление, что успех, благопо-
лучие, хлеб на столе – твоя способ-
ность трудиться. Годы проходят, но 
я часто вспоминаю именно этих двух 
близких мне людей. И, конечно же, 
родителей. 

Когда поступил в вуз, на экономи-
ческий факультет, понимание важ-
ности экономики дал профессор Гор-

ского сельхозинститута Батырбек 
Михайлович Гадзаов, на первом 
курсе читавший нам политэкономию 
капитализма. Именно он «зацепил» 
во мне экономиста, дал понять, что 
за экономикой и способом производ-
ства идет жизнь.

Много людей… простые мои 
школьные друзья, среди них – и тро-
ечники, но никогда не было под-
лецов, только правильные пацаны, 
которые не крали, делились, нужно 
было пойти подраться, они шли и 
дрались.

– Вы общаетесь со школьными 
друзьями?

– Да, общаюсь. С теми, с кем в 
школе дружил – до сих пор связь 
поддерживаем. Не так часто, как 
хотелось бы, но несколько ребят и 
сегодня – мои друзья. С жизнью при-
ходит понимание, что не все хорошие 
знакомые – друзья. А те, с кем ты за 
одной партой сидел, на переменах 
играл в футбол, сбегал на речку с 
уроков, очень редко, но и такое бы-
вало, те, кто знал твоих старших, кто 
после школы заходил с тобой домой 
и с большим наслаждением ел бабуш-
кины пироги. Это те, которых любили 
твои родители, чьи родители любили 
тебя. Для меня это важно. 

– Как воспитывали вас родители 
и как воспитывали вы, став роди-
телем? Есть разница в методах, 
подходе? Ведь очень часто дети – 
это история от обратного: я много 
работал, пусть дети отдохнут…

– Совершенно не сторонник соз-
дания своим детям каких-то пре-
ференций – материальных на сорок 
лет вперед или статусных – возьмите 
моего сына на работу. Нет. Важно 
заложить основу, волю, способность 
трудиться, быть правильным во всех 
смыслах человеком. Быть Челове-
ком. Ведь не я за них жить буду. Хочу, 
чтобы они умели достигать цели в 
жизни сами, были профессионалами 
в своей работе, ответственными, 
ценили окружение.

– Приходилось когда-нибудь 
заниматься нелюбимым делом? 
Если да, то что мотивировало?

– Бывало. Когда тебя заставляют 
коровник убирать, картошку копать, 
сначала это кажется нелюбимым 
делом, потом приходит понимание 
– надо. Тебе сказали сделать – и ты 
справился с поставленной задачей, 
видишь результат своей работы, 
значимость в собственных глазах 
возрастает. Не надо бояться обреме-
нять детей обязанностями, это нужно 
делать для понимания ими их соци-
альной роли: они – не потребители, 
а тоже производители, это с детства 
нужно закладывать. Похвалить – 
можно, но без перегибов, меру надо 
знать в воспитании. Признаться, я 
не помню, чтобы меня воспитывали.

– На примере показывали?
– Да. Без назойливых и долгих 

объяснений. К слову, четко знал, что 
надо учиться на отлично. То была не-
поддающаяся обсуждению задача, 
за выполнение которой не хвалили 
и не поощряли. Но могли поругать за 
редкую четверку. И это правильно. 
Но так, чтобы совсем лишали радо-
сти – нет. Мне как-то купили бобин-
ный магнитофон, и не было на свете 
человека счастливее меня. 

– Что бы вы назвали самым важ-
ным своим жизненным капита-
лом?

– Память. О своих старших, дру-
зьях, близких людях. Самое большее, 
что могут оставить нам родители 
–возможность громко произносить 
их имена. Ценнее этого нет ничего в 
моей жизни, такое осознание пришло 
с годами. Это самое большое мое 
богатство, это моя сила. 

– Давайте завершим наш раз-
говор блиц-опросом, формат не 
требует развернутого ответа, но 
при желании можете пояснить. 
Горы или море?

– Горы.
– Кино или книга?
– Книга.
– Вы – «сова» или «жаворонок»?
– «Сова».
– Друзей может быть много?
– Нет.
– На каком языке разговаривае-

те дома, с детьми?
– По-разному.
– А мыслите?
– Не могу сказать… тоже по-

разному.
– Три слова, которые точно вас 

характеризуют?
– Мне кажется, я сложный. Еще – 

надежный. И неудобный, наверное. 
Моим близким, окружению сложно 
со мной, я ставлю задачу слишком 
жестко, от этого бывает не очень 
комфортно. В семье не то чтобы меня 
боятся, скорее, боятся огорчить. 
(Пауза.) Я сейчас говорил честно.

– Вас легко вывести из равно-
весия?

– Нет.
– Продолжите, пожалуйста, фра-

зу: «Для меня Осетия – это …»
– ...это моя Родина.
– Я никогда не …
– ...предам.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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«СО» ИНФОРМИРУЕТ

«Человек, идущий во власть, должен быть 
крепким, сильным, заточенным на результат, 

не оглядываться каждую минуту по сторонам – что 
про него скажут или подумают».

«Самое большее, что могут оставить нам 
родители – возможность громко произносить 

их имена».

ВЛАСТЬ   Обсудили вопросы социально-экономического 
развития Северной Осетии

Поручения президента – 
на контроле у федералов
Реализацию пунктов Перечня мероприятий социально-экономического 
развития Северной Осетии и исполнение поручений Президента РФ 
обсудили в Правительстве России вице-премьер Александр НОВАК 
и Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО.

Диалог состоялся в формате двусторонней 
встречи, а затем – в рамках совещания, в котором 
посредством видео-конференц-связи приняли уча-
стие Председатель Правительства РСО–А Борис 
Джанаев и члены кабмина республики. 

Александр Новак подчеркнул, что поручения 
Президента России Владимира Путина, данные 
на состоявшейся в августе 2021 года встрече с 
Сергеем Меняйло, имеют приоритетное значение 
и находятся на контроле федерального правитель-
ства. Участники разговора обсудили реализацию 
мероприятий, связанных с социально-экономиче-
ским развитием Северной Осетии, а также вопросы 
финансирования отдельных объектов в рамках 
бюджетного планирования на 2023–2025 годы.

Одно из поручений Президента России связано с 
комплексным развитием Владикавказа. Докумен-
том, отражающим направления развития города и 
подходы к созданию новых микрорайонов, станет 
мастер-план, разработка которого начнется в бли-
жайшее время. Как доложил первый заместитель 
министра строительства и ЖКХ РФ Александр 
Ломакин, разработчиком мастер-плана готово 
выступить АО «ДОМ.РФ», а исполнителем станет 
Единый институт пространственного планирова-

ния. Александр Новак поручил представить до-
кумент в мае 2023 года.

Сергей Меняйло сообщил об участии корпорации 
ВЭБ.РФ в финансировании промышленных, инфра-
структурных и экспортных проектов на территории 
республики. По его словам, в настоящее время 
рассматривается привлечение ВЭБ.РФ к созданию 
совместно с госкорпорацией «Ростех» промыш-
ленного технопарка в сфере радиоэлектронной 
промышленности.

Кроме того, ВЭБ.РФ профинансирует строитель-
ство школы на 1100 мест в микрорайоне Влади-
кавказа «Новый город» в рамках концессионного 
соглашения за счет субсидии Минпросвещения 
России.

Особое внимание уделено мероприятиям Ген-
плана Беслана. Как отметил Сергей Меняйло, по 
17 объектам финансирование имеется в полном 
объеме, еще по 7 – в федеральные органы власти 
направлены заявки на 2023–2024 годы.

Александр Новак сакцентировал внимание на 
необходимость финансирования объектов Беслана 
в полном объеме, поручив проработать вопросы 
профильным федеральным министерствам.

ВАЖНО   Работы по модернизации пункта пропуска 
«Верхний Ларс» планируется завершить в 2023 году

Комфортные условия 
и безопасность
В Северную Осетию с рабочим визитом прибыл заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по экономической политике Мурат 
ХАПСИРОКОВ. Совместно с Председателем Правительства РСО–А Борисом 
ДЖАНАЕВЫМ и директором Департамента государственной политики в 
области обустройства пунктов пропуска через Государственную границу 
Министерства транспорта РФ Михаилом КОКАЕВЫМ они ознакомились с 
работой «Верхнего Ларса».

Работы по модернизации одного 
из самых загруженных в стране по-
гранпереходов продолжаются. Ре-
конструкция ведется в два этапа. 
Проектом запланировано увели-
чение количества полос движения 
до 39, а также создание дополни-
тельных накопительных стоянок 
для автомобилей, разделение по-
токов грузового и пассажирского 
транспорта, строительство здания 
пограничного таможенного контро-
ля, модернизация кинологической 
службы. Завершить реконструк-
цию планируется в 2023 году.

Михаил Кокаев напомнил о вво-
де в эксплуатацию летом текущего 
года 12 новых полос движения для 
легкового транспорта на выезд. 
К концу ноября запустят еще 12 
полос движения на въезд в Рос-
сийскую Федерацию.

Гости пообщались с гражданами, 
пересекавшими границу. Выезжав-
шие отметили скорость, с которой 
сегодня можно пройти пункт про-
пуска.  

Также состоялось рабочее сове-
щание, в котором приняли участие 
представители ФГКУ «Росгран-
строй», Пограничного управления 
ФСБ России по РСО–А, Северо-
Кавказского таможенного управ-
ления, Республиканского управ-
ления Роспотребнадзора.

Мурат Хапсироков отметил, 
что увиденным остался доволен, 
однако расслабляться нельзя, и 
все заинтересованные ведомства 
должны тесно взаимодействовать.

– Наша общая задача – соз-
дать комфортные условия для 
людей, и вопрос безопасности 

стоит на первом месте. Объемы 
работ серьезные. Радует, что 
благодаря всему сделанному, 
учитывая современные реалии, 
удается разрешить неудобства и 
свести их к минимуму для тех, кто 
желает пересечь границу, – под-
черкнул заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по 
экономической политике.

В свою очередь Председатель 
Правительства РСО–А Борис 
Джанаев отметил, что сегодня 
многосторонний автомобильный 
пункт пропуска «Верхний Ларс» 
– жизненно важный объект и в 
то же время самый загружен-
ный автомобильный пропускной 
пункт в России. В связи с чем по 
поручению Сергея Меняйло на 
территории республики внедрена 
система электронной очереди для 
большегрузного автотранспорта, 

направляющегося на выезд из 
Российской Федерации в сторону 
Грузии.

– От лица руководства респу-
блики хочу поблагодарить Со-
вет Федерации и Министерство 
транспорта России за всесто-
роннюю помощь нашему регио-
ну. На пункте пропуска «Верхний 
Ларс» ведутся масштабные ра-
боты, уже видны реальные до-
стижения. Летом после запуска 
12 полос движения для легково-
го транспорта напряженность 
значительно снизилась. Респу-
блика со своей стороны готова и 
дальше оказывать необходимое 
содействие. Мы нацелены на 
результат, который позволит 
создать людям, пересекающим 
границу, максимально комфорт-
ные условия, – отметил Борис 
Джанаев.

Сложный. Надежный. Неудобный

Параметры бюджета на текущий год определе-
ны, однако окончательно они будут рассмотрены 
и утверждены после принятия Госдумой бюджета 
страны в следующем месяце. При этом главными 
характеристиками бюджетов трех последующих лет 
являются их сбалансированность, рост собственных 
доходов, социальная направленность и ориентация 
на выполнение в полном объеме всех социальных 
обязательств.

Председатель правительства обратил особое 
внимание участников заседания на перечисленные 
моменты, а также на необходимость безукориз-
ненного исполнения ведомствами всех бюджетных 
обязательств.

Проект закона о бюджете Фонда медстрахования 
внес его руководитель Алан Дзагоев. Он также от-
метил неуклонный ежегодный рост бюджета пример-
но на 7%. Так, в следующем году он достигнет почти 
11,2 млрд руб., в 2024 г. – более 12 млрд, а еще годом 
позже – 12,6 млрд. В проекте закона также подробно 
расписаны статьи расходования данных средств.

Помимо законопроектов участники заседания рас-
смотрели и одобрили изменения в 15 действующих 
постановлений правительства и в 4 распоряжениях, 
приняли 3 новых постановления и 2 положения, а 
также другие вопросы.

В частности, изменения внесены в постановления 
о развитии промышленности до 2025 г. и малого 
и среднего бизнеса до 2024 г. Кроме того, прави-
тельство одобрило проекты соглашений о защите и 
поощрении внешних инвестиций в экономику респу-
блики. В комплексе эти меры должны стимулировать 
дальнейший рост экономики и инвестиционную 
привлекательность республики, подчеркнул Борис 
Джанаев.

Изменения в программу по благоустройству го-
родов и сел на следующий и 2024 гг. увеличивают 
бюджет этой программы почти на 400 млн руб.

Изменения в правилах выплат единовременной 
материальной помощи участникам спецоперации на 
новых территориях страны, а также пострадавшим 
от чрезвычайных ситуаций поднимают уровень их 
социальной защиты. При этом Борис Джанаев отме-
тил, что в спецоперации активно участвуют многие 
жители нашей республики, и их права должны быть 
соблюдены в полной мере. Этот вопрос находится 
на контроле главы республики Сергея Меняйло.

Три новых постановления правительства учреж-
дают центр автоматизации контрактов на закупку 
товаров и услуг для государственных нужд, устанав-
ливают порядок создания и ведения Красной книги 
республики, а также утверждают госпрограмму 
поддержки социально ориентированных некоммер-
ческих организаций. В ближайшие три года на эти 
цели будет направлен 31 млн руб.

Комментируя последний документ, Борис Джанаев 
подчеркнул, что в республике работает более полу-
тора сотен таких организаций, которые решают важ-
ную социальную задачу. Они заслуживают уважения 
и поддержки, считает премьер-министр.

Правительство одобрило увеличение финансиро-
вания программы переселения жителей аварийного 
жилья. В следующем году жилищные условия улуч-
шат почти 1200 человек.

Члены правительства также утвердили положе-
ния о государственном контроле долевого строи-
тельства в форме жилищно-строительных коопера-
тивов и профильными организациями. Борис Джа-
наев отметил, что проблема обманутых дольщиков 
до конца не решена в республике, но за последние 
годы сделано немало.

На решение проблемы обеспечения безопасным 
и качественным жильем направлена и соответству-
ющая республиканская программа. Правительство 
утвердило список из 15 очередников, которые полу-
чат жилье в новом году.

Поддержка производства и граждан
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ

ЕСТЬ ТАКОЕ ПРИЗВАНИЕ – СЛУЖИТЬ РОССИИ 
8 марта 2022 года Северная Осетия простилась
с героями, погибшими в ходе специальной 
военной операции на Украине, которые согласно 
Указу Президента РФ посмертно награждены 
орденами Мужества – Игорем ЛЕОНОВЫМ, 
Артуром КАЧМАЗОВЫМ, Олегом КОВАЛЬЧУКОМ, 
Михаилом СКОКОВЫМ. В  адрес семей погибших 
военнослужащих глава Северной Осетии Сергей 
Меняйло высказал слова соболезнования и 
поддержки, отметил «высочайшее мужество и 
профессионализм сыновей многонационального 
народа Осетии, отдавших свои жизни за мирное 
будущее страны».

Залина ГУБУРОВА 

Герой сегодняшнего материа-
ла – один из них, младший сер-
жант, 26-летний Олег Коваль-
чук. Родители парня побывали 
в редакции «СО».

– В детстве Олег был очень 
шустрым мальчишкой, – со сле-
зами на глазах вспоминает мама 
Светлана. – Только отвернешь-
ся, отпустишь на прогулку, а 
его уже и след простыл. Его 
интересовало все, помню, как 
однажды забрался на постамент 
находящегося на площади По-
беды танка… Это учитывая, что 
проживаем мы  в другом районе 
города. А летом  все время на 
Водной пропадал. Вот таким 
непоседой был Олежка. 

– А потом увлекся паркуром, – 
добавляет отец. – У памятника 
Плиеву ребята всегда трениро-
вались, технику отрабатывали. 
Несколько раз ноги ломал, и 
все равно ничего не боялся. Мы 
на 5 этаже жили, так он даже на 
костылях умудрялся спускаться. 
Олег серьезно спортом увлекал-
ся,  в 40-й школе, где он учился, 
занимался фехтованием, вы-
езжал на соревнования в Дзер-
жинск, Ярославль, Пятигорск...

«Олег Ковальчук пришел ко 
мне на тренировки в третьем 
классе. Он был членом сборной 
республики по рапире, не раз 
отстаивал честь региона на се-

верокавказских, всероссийских 
соревнованиях. Очень скром-
ный, воспитанный, он никогда не 
был слабаком. В моем кабинете 
висит общий снимок, на кото-
ром запечатлен и улыбающийся 
Олег. Не верится, что его уже 
нет… Думаю, что в следующем 
году, к его дню рождения, мы 
проведем турнир его памяти», – 
рассказал о подопечном тренер 
Алекси Лазариди. 

В старших классах Олег за-
нимался боксом,  4 года посвя-
тил этому виду спорта. После 
школы, в 2013 году, Олег посту-
пил на юридический факультет 
Владикавказского института 
экономики, управления и права. 
Но, отучившись два года, не за-
хотел учиться дальше, говорил, 
что «это не его». Несмотря на то, 
что мама отговаривала от такого 
опрометчивого шага, он забрал 
документы и пошел служить 
в армию. Первые три месяца 
служил в Ейске, потом в Буден-
новске. Отслужив срочную служ-
бу, в июле 2017 Олег вернулся 
домой,  поработал на стройке, 
потом грузчиком на «Викалине». 
Так и не окончив институт, и не 
найдя себя на «гражданке», в 
июне 2018 года заключил свой 
первый контракт и продолжил 
службу в ВС РФ. В первые ме-
сяцы контрактной службы был 

командирован в Рязанскую об-
ласть для обучения по специ-
альности «командир БМП-3». 
Через три месяца вернулся в 
расположение своей части. Про-
должил службу в привычной ему 
обстановке: ранние подъемы, 
полигоны, учения. Затем вновь 
был направлен в «учебку» для 
получения следующей специ-
альности – «механик-водитель 
БМП-3».

По словам мамы, он никогда 
ни на что не роптал, ему по душе 
была и служба, и армейский кол-
лектив, и такой непростой ритм 
жизни. «Мог прийти поздно но-
чью, поесть, тут же постирать 
форму, которую  досушивали 

на обогревателе, а уже в 5 утра 
одетый с иголочки снова от-
правлялся в часть, куда рано 
утром отвозил его отец. Вот та-
кой был дисциплинированный, 
пунктуальный. В 2020 году вме-
сте с сослуживцами Олег был 
направлен на учения в Крым. 
Первый трехлетний контракт 
истек у Олега в 2021 году, как 
раз в тот момент он находился 
в Крыму, там и подписал свой 
второй контракт еще на 5 лет. 
Пробыв там чуть больше полуго-
да, вернулся домой. Спустя пару 
месяцев вновь был направлен 
в Крым, но уже на более корот-
кий срок. Олег приехал домой в 
декабре 2021 года в отпуск, ко-

торый провел в кругу семьи, это 
были редкие часы спокойного 
отдыха. Под Новый год одарил 
всех подарками». 

На протяжении всей службы 
Олег подробно и с большим ин-
тересом изучал боевую машину. 
Был одним из лучших специ-
алистов, за что неоднократно 
получал поощрения от коман-
дования, которое в свою оче-
редь не раз выражало огромную 
благодарность родителям за 
достойное воспитание сына и 
настоящего патриота.

Родители рассказывают, что 
Олег никогда не отказывал и 
часто  приходил на помощь сво-
им сослуживцам. «Он был очень 
человечным по отношению ко 
всем, кто встречался ему на 
пути. Мог даже взять с собой в 
баночке молоко, чтобы покор-
мить уличного котенка или со-
баку…» 

В последние годы большую 
часть времени посвящал армии, 
практически постоянно нахо-
дился вне дома. Частые выез-
ды, командировки, учения – в 
этом Олег нашел себя. Служить 
России  было его призванием и 
судьбой. Всем сердцем и душой 
он горел этим делом, полностью 
отдавал себя ему. Должен был 
ехать в Сирию, но в последний 
момент  отказался в связи с бо-
лезнью отца, хотя изначально 
сам проявил инициативу и был 
готов отправиться туда бороться 
с международным терроризмом. 

3 февраля 2022 года Олег Ко-
вальчук в очередной раз был 
отправлен в Крым на всерос-
сийские учения. В последний 
раз  вышел на связь 22 февраля, 
но родным так и не сказал, что 
отправился в зону проведения 
СВО. Жизнь Олега трагически 
оборвалась в ночь на 28 февраля 
в Запорожской области в городе 
Васильевка. 

В момент шествия колонны в 
самый неподходящий момент его 
машина вышла из строя. Было 
принято решение пересадить в 
первую машину в колонне весь 

экипаж, в составе которого 
были: комбат, ротный, замполит, 
механик и пара ребят связистов, 
находившихся на броне. Был от-
дан приказ о наступлении. В мо-
мент шествия колонны БМП со-
вершила наезд на мину, сдетони-
ровал боекомплект, произошел 
взрыв, на что незамедлительно 
среагировали артиллеристы, и 
вследствие чего машина еще и 
была обстреляна с воздуха. По-
гиб весь экипаж…

Олег Ковальчук, парень с 
бесконечно добрым сердцем 
и чистой душой был хорошим, 
верным другом, готовым в любой 
момент протянуть руку помощи. 
Таким и останется – достойным 
сыном и братом. 

Все, кто знал его, подтвердят: 
Олег всегда с почетом и уваже-
нием относился к старшим. Был 
очень отзывчивым и надежным. 
Пунктуальный, вежливый и по-
зитивный, скромный. К сожале-
нию, он так и не успел познать 
всю радость семейной жизни и 
отцовства, так как слишком мно-
го времени посвящал службе. Но 
он оставил после себя светлую 
память… 

«Мы гордимся, что воспитали 
такого сына. До сих пор не ве-
рится, что его нет… Благодарны 
каждому, кто приносит цветы 
к его могиле, кто помнит о нем. 
Все время вспоминаю, как он 
уезжал. «Может, не поедешь?» 
– сказала ему. «Ну, что ты, мам? 
Как я не поеду?» – с присущей 
ему ответственностью сказал 
Олежка. «А мне все кажется, что 
он вернется», – говорит мама. 

…На месте гибели осетинских 
бойцов в Запорожской области 
установлен уникальный символ: 
православный крест с мусуль-
манским полумесяцем и воен-
ным щитом с советской звез-
дой… Здесь в ожесточенных 
боях против превосходящих сил 
противника за город Васильевку 
Запорожской области России 
пали смертью храбрые воины 
героической Владикавказской 
пехоты… 
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НИКТО НЕ ЗАБЫТ  Имя Андрея Днепровского увековечено в его родной школе

ТРИПТИХ ПАМЯТИ
Аделина КАМБЕГОВА
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Минувший понедельник 
отмечен рядом 
мероприятий, прошедших 
во Владикавказе – все они 
были связаны с именем 
нашего земляка, Героя 
Российской Федерации 
Андрея ДНЕПРОВСКОГО. 

С недавних пор одна из улиц сто-
лицы Северной Осетии носит его имя 
– мужчины с большой буквы, воина, 
отважного, стойкого, честного и спра-
ведливого человека. 24 октября было 
ознаменовано торжественным откры-
тием его памятной доски.

«Мы шли к этому событию доста-
точно долго. Поэтому сердце сейчас 
переполняется радостью. Все наши 
усилия были приложены для того, 
чтобы отдать дань памяти герою, за-
щищавшему рубежи нашей Родины», – 
в приветственном слове отметила врио 
главы муниципального образования г. 
Владикавказа Зита Салбиева.

«Память» по праву можно считать 
ключевым словом вчерашнего дня: оно 
звучало везде, в патетических и трога-
тельных оттенках, выражая всю свою 
суть в шести буквах. И это не случайно. 

Ведь память о человеке позволяет ему 
оставаться живым: если о нем помнят, 
значит, он все еще здесь, с нами.

Андрей Днепровский жив, как живы 
все герои, пожертвовавшие собой 
ради защиты своего Отечества. После 
торжественного открытия памятной 
доски участники митинга собрались 
в актовом зале МБОУ СОШ № 29, в 
стенах которого 5-е классы образова-
тельного учреждения были удостоены 
имен Героев Российской Федерации. 
Так, отряду 5-го «А» было присвоено 
имя Владимира Боровикова, 5-го 
«Б» – Андрея Захарчука, а 5-й «В» 
получил имя Александра Райляна.

Кроме этого, дипломами и меда-
лями были награждены сотрудни-
ки 29-й школы, а также активисты 
патриотического движения. Особой 
награды была удостоена Татьяна 
Днепровская – мама героя, внесшая 
неоценимый вклад в патриотическое 
воспитание подрастающего поколения 
и увековечивание памяти героев.

Андрей Днепровский – это гордость 
воинской славы России. Он навечно 
зачислен в списки сводного полка 
морской пехоты Тихоокеанского фло-
та. Именно его имя носит средняя 
школа № 29, где он учился. Поэтому 

неудивительно, что завершающим 
мероприятием стало торжественное 
открытие бюста Героя России –  тоже 
состоялось во дворе этого образова-
тельного учреждения.

Автор работы – известный совет-
ский и российский скульптор Сала-
ват Щербаков. Изготовление бюста 
стало возможным благодаря проекту 
«Аллея российской славы», руково-

дителем которого является Михаил 
Сердюков. 

«Я до сих пор не могу поверить, что 
моя мечта начала сбываться. Я мечта-
ла открыть памятники всем пятерым 
ребятам, нашим землякам – Героям 
России, которые погибли во время 
контртеррористической операции. 
Начало положено!», – поделилась 
Татьяна Днепровская.

Всего вчерашние мероприятия посе-
тили несколько десятков гостей: среди 
них заместитель министра образования 
и науки РСО-А Марк Джанаев, заме-
ститель главы АМС г. Владикавказа 
Мадина Ходова, начальник Управ-
ления образования г. Владикавказа 
Аслан Батыров, председатель Межре-
гиональной общественной организации 
«Уральская ассоциация героев», Герой 
РФ Сергей Мыльников, Герой РФ Рус-
лан Нальгиев, ветеран ВС и ветеран 
морской пехоты, помощник председа-
теля Общероссийской общественной 
организации ветеранов полковник 
Игорь Алешин и другие.

Напомним, в феврале 1995 при вы-
полнении боевой задачи по зачистке 
бандформирований и освобождении 
юго-восточного района г. Грозного 
Андрей Днепровский спас жизни ма-
тросам, попавшим в засаду боевиков, 
и вынес тело одного погибшего. Спустя 
месяц при выполнении боевой задачи 
по захвату высоты Гойтен-Корт его раз-
ведгруппа обезвредила боевое охране-
ние боевиков. В ходе скоротечного боя 
Днепровский уничтожил двух боевиков, 
обеспечил беспрепятственный подход 
роты к высоте и успешное выполнение 
боевой задачи без потерь личного со-
става. Андрей героически погиб при 
уничтожении очередной засады бое-
виков и был награжден звездой Героя 
России посмертно.

ИТОГИ  Участковые о работе отчитались 

ПОВЫСИТЬ ДОВЕРИЕ НАСЕЛЕНИЯ
С 18 по 21 октября 
в Ардонском районе 
проходили отчеты перед 
населением по итогам 
первого полугодия 2022 года 
участковых уполномоченных 
полиции ОМВД России по 
Ардонскому району. Жители 
города и сельских поселений 
получили возможность 
не только узнать о том, 
какая работа проведена на 
участке, но и обратиться 
к своему участковому с 
вопросом, просьбой или 
предложением. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА
Фото Дзерассы КЕСАЕВОЙ

В минувшую пятницу четверо участ-
ковых уполномоченных полиции, об-
служивающих городское поселение, 
– капитан полиции Олег Власенко, 
старший лейтенант полиции Батраз 
Хутинаев,  лейтенант полиции Марат 
Пагиев и младший лейтенант Ахсар-
бек Хударов отчитались перед горо-
жанами в районном Дворце культуры. 
На мероприятие пришли глава Ардон-
ского района Владислав Марзаев, 

заместитель главы АМС района, пред-
седатель районного Ныхаса Сталбек 
Кесаев, глава городского поселения 
Игорь Хамицев, начальник ОМВД 
России по Ардонскому району Георгий 
Басиев, председатель  Общественно-
го совета при отделе полиции Сергей 
Вахо.

Участковые уполномоченные по-
лиции подробно отчитались о своей 
работе по стабилизации оперативной 
обстановки на административном 
участке, обеспечению общественно-
го порядка и безопасности граждан, 
предупреждению и пресечению пре-
ступлений и правонарушений, о ре-
зультатах проверки мест скопления 
несовершеннолетних, а также о вы-
явлении фактов незаконной продажи 
алкогольной продукции и курительных 

смесей. Регулярно проводилась про-
верка лиц, состоящих на профилак-
тическом учете в ОУУП, розыск лиц, 
совершивших преступления, без вести 

пропавших и выявление иностранных 
граждан, незаконно пребывающих на 
территории РФ. 

Одна из основных задач участковых 
уполномоченных – профилактика 
правонарушений. В отчетах прозву-
чала информация о мероприятиях, 
постоянно проводимых в целях преду-
преждения преступлений, в том числе  
на бытовой почве. Проводятся профи-
лактические беседы с подучетными 
лицами, осуществляются проверки по 
месту жительства лиц, ранее судимых, 
находящихся под административным 
надзором и состоящих на профилак-
тических учетах в ОМВД, в отношении 
которых установлены ограничения. 

В конце отчета каждый участковый 
уполномоченный полиции напомнил 
горожанам  о распространенных  фор-
мах обмана и мошенничества, реко-
мендовал быть предельно бдитель-
ными при поступлении телефонных 
звонков с незнакомых номеров и не 
поддаваться уловкам злоумышлен-
ников.

Вопросов к участковым уполномо-
ченным было много. Они касались 
работы с мигрантами,  наставниче-
ства в коллективе сотрудников по-
лиции, личного вклада участковых 
в раскрытие преступлений. Жители 
города выразили возмущение по по-
воду бесконтрольного выгула скота 

частного сектора, что приводит к 
созданию аварийных ситуаций на до-
рогах. Вызывает беспокойство  людей 
и отсутствие должного контроля со 
стороны охранных организаций в от-
дельных городских школах. Во время 
пересменки создается суматоха, в 
здание школы легко проникнуть и со-
вершить противоправное действие. 
Сообщили и о таком факте: за рулем 
автомобилей нередко можно увидеть 
несовершеннолетних, в том числе 
приезжающих в школу. По мнению 
горожан, это опасно и для самого 
школьника, и для его пассажиров, 
но со стороны сотрудников полиции 
никаких мер не принимается.

Начальник ОМВД России по Ардон-
скому району Георгий Басиев заве-
рил горожан в том, что по поднятым  
ими вопросам будет проведена работа 
совместно с городской администра-
цией и частными охранными пред-
приятиями, с которыми заключены 
договоры об охране образовательных 
учреждений. Он также выразил уве-
ренность в том, что прошедшие отчеты 
участковых уполномоченных полиции 
послужат повышению доверия насе-
ления к полиции, помогут определить  
приоритетные направления в деятель-
ности сотрудников, которых по праву 
называют самыми близкими к людям 
– полицейскими.

МЫ ВМЕСТЕ  Гуманитарная 
помощь семьям 
мобилизованных

Не забывает
о земляках
После Указа Президента РФ
В. Путина на федеральном, а затем 
и региональном уровне были 
разработаны меры поддержки и 
мобилизованным военнослужащим.

А. ГУЦАЕВ

Неравнодушные люди не стали ограничи-
ваться только военнослужащими, а в меру сил 
и возможностей стали оказывать помощь и их 
семьям.

Так, на днях семьи военнослужащих из Ираф-
ского района получили гуманитарную помощь от 
своего земляка – Сослана Казбековича Токае-
ва. Он в настоящее время работает в Москве, но 
о своей малой родине, о земляках не забывает.

Волонтеры приняли груз, расфасовали и до-
ставили по 36 адресам – по три мешка картофе-
ля, по мешку лука, капусты, свеклы, моркови. 
Родные солдат искренне поблагодарили своего 
молодого земляка за щедрость и внимание, а его 
родителей – Казбека Назировича и Ларису Бо-
рисовну за воспитание такого достойного сына.

РОДОСЛОВНАЯ  Четыре 
боевые награды –
на троих

МЕДАЛЬ
«ЗА ОТВАГУ» –
ФАМИЛЬНАЯ 
ЦЕННОСТЬ
В Моздокском районном военкомате 
продолжаются мероприятия по 
частичной мобилизации. Встречаясь 
с мобилизуемыми, их родителями и 
родственниками, военный комиссар 
Моздокского района Николай 
КОРНАЕВ узнает много интересных 
фактов о судьбах моздокчан, о 
которых считает он, интересно 
поведать всем. Есть повод для 
гордости у семьи ШОШУКОВЫХ 
из Кизляра, где трое из мужчин 
удостоены четырех медалей «За 
отвагу». 

Лариса БАЗИЕВА 

Старший семейства – Биарслан Айдарович 
Шошуков родился 18.02.1918 г. В 1938 г. был 
призван в ряды Красной армии. Сразу после де-
мобилизации в июне 1941 г. ушел на фронт. Был 
танкистом 103-й танковой бригады, воевал на 
Ленинградском фронте. Он также был участником 
Курской битвы. 2 августа 1943 г. получил тяжелое 
ранение, 8 месяцев лечился в эвакогоспитале в 
г. Улан-Удэ. После лечения вернулся в строй в 
состав 9-го гвардейского кавалерийского полка.

В роте снабжения 
дошел до Берлина. 
В сентябре 1945 г. 
был демобилизо-
ван. В мирное вре-
мя работал вино-
градарем в Респу-
блике Дагестан, а с 
1961 г. – в колхозе 
«Красный Кизляр» 
Моздокского рай-
она. Вырастил и 
воспитал шесте-
рых детей. Умер 30 
августа 1981 г. Биарслан Шошуков имел награды, 
в том числе – две медали «За отвагу».

Внук его Алимхан Атаевич Атаев, 1977 года 
рождения, после окончания срочной службы в 
Российской армии пришел на работу в ОВД Ха-
савюртовского района Республики Дагестан. В 
2004 г. был награжден медалью «За отвагу» за 
активное участие в задержании трех участников 
бандформирований на территории республики. С 
2006 г. служит в отделе полиции г. Нефтеюганска 
Ханты-Мансийского автономного округа.

Еще один внук Биарслана Шошукова – Заурбек 
Суьюнчгереевич Шошуков родился в 1984 году. 
После окончания Моздокского механико-техно-
логического техникума с ноября с 2004-го по 2005 
год проходил срочную службу. С 2005 г. служит по 
контракту в 106-й Воздушно-десантной Тульской 
дивизии. Окончил школу прапорщиков ВДВ. С 
мая 2008 по настоящее время – старшина авто-
мобильной роты десантируемых автомобилей. С 
февраля 2022 г. Заурбек участвует в специальной 
военной операции на Донбассе. 11 августа 2022 г. 
награжден медалью «За отвагу». 

Знай наших!
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ВОПРЕКИ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАМ 
Иностранная студентка СОГУ 
рассказала о жизни после санкций

УЕХАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАТЬСЯ
Аделина КАМБЕГОВА
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Чилиебу Нкингни Арианне Марсиаль – 
27-летняя студентка из республики Камерун 
– государства, находящегося в западной части 
Центральной Африки. Она приехала
в Россию 4 года назад, когда мир не знал еще 
ни пандемии коронавируса, ни развязанной 
западными странами экономической войны. 
Тогда будущее казалось ей перспективным
и многообещающим. 

Жизнь молодой Арианне пе-
ревернулась с ног на голову, 
когда она в 2018 году переехала 
из Дуалу в Северную Осетию.

В настоящее время девуш-
ка свободно владеет русским 
языком, учится на 4-м курсе 
математического факульте-
та и планирует продолжить 
свое обучение в магистратуре 
Северо-Осетинского государ-
ственного университета им.
К. Л. Хетагурова.

Но, к сожалению, санкции 
ввели в ее планы свои коррек-
тивы.

«У нас нет возможности 
оплачивать свое обучение, – 
рассказала девушка. – После 
отключения известных пла-
тежных систем, мы больше 
не можем получать деньги от 
наших семей».

Кроме проблем с переводом 
денег, ситуацию осложняет 
и изменившийся курс валют. 
Если раньше 400 тысяч фран-
ков КФА (валюта 14-ти афри-
канских стран, включая Ка-
мерун) приравнивались к 40 
тысячам рублей, то сейчас их 
ценность упала до 20 тысяч. 

Поначалу трудности с финан-
сами Арианне пыталась решить 
самостоятельно. За время лет-
них каникул она успела порабо-
тать официанткой, техничкой и 
посудомойщицей – а денег все 

равно не хватает. Родители 
девушки хотят, чтобы она вер-
нулась домой, однако студент-
ка намерена продолжить свое 
обучение.

«Мне в Осетии нравится. Я 
получаю качественное обра-
зование, а для меня это самое 
главное», – поделилась она.

В ее любовь к учебе поверить 
нетрудно: наблюдая за тем, как 
девушка говорит о математиче-
ских науках, можно убедиться 
в истинной увлеченности тем 
направлением, которое она 
выбрала. Арианне хочет стать 
программистом или админи-
стратором базы данных, а на 
вопрос, почему же ее привлек-
ла «царица наук», студентка 
отвечает просто: 

 «Математика присутствует в 
жизни каждого, а значит – явля-
ется частью нас, – поделилась 
камерунка. – Мы рассчитываем 
время, планируем, соверша-
ем покупки, решаем задачи, 
и получается – оказываемся 
вовлеченными в ее процессы».

Поэтому Арианне так высоко 
оценивает учебу в СОГУ. Она 
признается – в сравнении с ее 
домашними университетами 
здесь намного больше практи-
ки. А это очень важно для того, 
кто хочет стать высококвали-
фицированным специалистом.

Во время пар студентка ре-
шает задачи, в свободное от 
учебы время – все так же сидит 
за учебниками. Девушку не пу-
гают ни возникшие финансовые 
сложности, ни экономическая 
ситуация в мире. Единственное, 
она тоскует по семье.

Арианне не была на родине с 
2018 года. Сначала визит домой 
отсрочил злосчастный корона-
вирус. Вспоминая прошедшее 
время, камерунка признается – 
было очень трудно. Она целыми 
днями сидела в четырех стенах  
общежития, оказавшись под 
тяжелым психологическим дав-
лением. Но, к счастью,  сейчас 
это все в прошлом. Зато теперь 
Арианне стала заложницей дру-
гой ситуации.

Но девушка не унывает. Она 
верит – все наладится…

 ЖЕНСКОЕ ЗДОРОВЬЕ  Октябрь – особый месяц для специалистов, 
занимающихся здоровьем женщин

ПЕРИОД ПЕРЕСТРОЙКИ.
ГОРМОНАЛЬНОЙ
Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) в октябре 
обозначила две значимые даты, касающиеся здоровья 
женщин. 15 октября традиционно отмечается Всемирный 
день борьбы с раком молочной железы, а 18 октября – 
Всемирный день женщин в менопаузе.
Цель проводимых мероприятий – профилактика 
заболевания, привлечение внимания к здоровью 
женщин. Важно, чтобы каждая женщина со своей 
стороны проявляла ответственность и внимание к своему 
организму.

Беседовала Нателла ГОГАЕВА

В связи с увеличением продолжи-
тельности жизни в современном об-
ществе растет интерес к проблемам 
здоровья женщин старшей возрастной 
группы. На пороге менопаузы ежегодно 
оказываются миллионы женщин. О том, 
с какими проблемами сталкиваются 
женщины в этот период, как с ними бо-
роться и что делать, чтобы продолжить 
жить полноценно, сохранить актив-
ность и привлекательность, мы побесе-
довали с гинекологом-эндокринологом 
кабинета «Здоровье женщины после 
40 лет» городской поликлиники №1, 
членом российских ассоциаций «Мено-
пауза» и гинекологов-эндокринологов 
Маргаритой РЕВАЗОВОЙ. 

– Маргарита Хаджимурзаевна, так 
ли уж страшна менопауза, как о ней 
рассказывают? И почему у одних 
она протекает без особых жалоб, а у 
других возникают проблемы?

– Большинство женщин до опреде-
ленного возраста не задумываются о 
климаксе. Потому что его наступление 
часто воспринимается болезненно: 
дескать, все приятное и значимое уже 
позади. На самом деле – это новый этап 
в жизни женщины, не менее значимый, 
чем все остальные.

Известно, что старение организма 
является генетически запрограмми-
рованным процессом, и как бы нам ни 
хотелось, наши биологические часы 
не останавливаются. На фоне общих 
изменений в организме женщины про-
исходит возрастная биологическая 
перестройка и эндокринной системы, 
снижается выработка женских половых 
гормонов. Это сложный и продолжи-
тельный по времени процесс.

Каждая женщина менопаузальный 
период проходит по-своему, некото-
рые  могут почти не ощущать призна-
ков гормональной перестройки, их 
организм приспосабливается к новым 
условиям. Другие же сильно страдают 
от тяжелых симптомов, связанных с ее 
наступлением.

Для многих женщин, достигших 
элегантного возраста, – это время 
высокой жизненной активности, про-
фессионального и творческого роста. 
В этом возрасте женщина – источник 
жизненного опыта и мудрости. Но, к 
сожал ению, у 40-80% представителей 
слабого пола в этот период возника-
ют проблемы со здоровьем, которые 
ухудшают качество жизни. Спектр 
жалоб весьма широк: прибавка массы 
тела, нарушение сна, эмоциональная 
нестабильность, тревога и депрессия, 
нарушение менструального цикла, ано-
мальные  кровотечения и т.д.

 Естественным образом менопауза 

наступает постепенно. Обычно в воз-
расте от 40 д о 58 лет, но чаще всего 
между 48 и 51 годами. Часто случается, 
что женщины не вполне правильно 
оценивают свое состояние и к гинеко-
логу приходят в последнюю очередь. У 
кого-то скачки давления становятся по-
водом визита к терапевту и кардиологу, 
урологические нарушения – к урологу, 
головные боли, нестабильность арте-
риального давления – к невропато-
логу. Однако основная причина всего 
спектра недомоганий, если женщина 
не страдала хроническими заболевани-
ями, чаще всего все-таки лежит в изме-
нении гормонального фона организма, 
что выявляется в ходе обследования 
у гинеколога. Женщина должна быть 
к себе особенно внимательна еще по-
тому, что в этот период значительно 
повышается частота гинекологических 
заболеваний.

– Какие еще симптомы могут со-
провождать этот период?

– Доказано, что менопаузальные 
симптомы начинают проявляться у 
женщин задолго до наступления ме-
нопаузы – за 3-4 года, даже несмотря 
на сохраненный менструальный цикл. 
Нередко отмечается повышенная не-
рвозность, появляется неуверенность 
в себе, ухудшается память, стр адает 
внимание. Женщина с тревогой начи-
нает отмечать потерю эластичности 
кожи, ускорение образования морщин, 
развитие отдаленных последствий 
остеопороза, атеросклероза и уро-
генитальных расстройств. Приливы 
– основная причина резкого снижения 
качества жизни у большинства женщин 
в менопаузе. Доказано, что женщины 
с частыми и длительными приливами 
жара на фоне потливости имеют более 

высокий риск сердечно-сосудистых за-
болеваний и инсульта.

– Что предлагает современная 
медицина для лечения и коррекции 
климактерических расстройств?

– Помимо общих рекомендаций по 
правильной регуляции диеты, физи-
ческих нагрузок и режима дня, соблю-
дением которых можно помочь себе в 
этот непростой период, купирование 
вазоматорных симптомов различными 
медикаментами, в том числе расти-
тельного происхождения, позволит 
временно облегчить неприятные сим-
птомы. Сегодня медицина вполне спо-
собна успешно решать возникающие 
у женщины проблемы со здоровьем в 
чрезвычайно сложный для нее период 
климактерия. Именно в этом направле-
нии работает и наш кабинет «Здоровье 
женщины после 40 лет».

Сегодня наиболее эффективный 
путь решения проблем – это менопау-
зальная гормональная терапия (МГТ), 
которая играет центральную роль в 
лечении климактерических симптомов.

Мы не вмешиваемся в процесс био-
логического старения, а только воспол-
няем тот дефицит гормонов, который 
возникает с возрастом. 

– Однако многие испытывают 
страх перед гормонотерапией. На 
их взгляд, это может привести к 
прибавке веса, возникновению опу-
холей…

– Недостаточные, неполные и часто 
неверные знания о климактерии и 
создают у ряда женщин негативное 
отношение к гормональной терапии. 
И, конечно, очень важную роль здесь 
играет информированность, тогда сама 
женщина сможет принять надлежащее 
индивидуальное решение в пользу про-
должения или прекращения лечения.

Гормоны, которые используются при 
менопаузальной гормональной тера-
пии, это так называемые гормоны-ана-
логи (натуральные). Это почти те же 
самые гормоны, которые присутство-
вали в организме женщины молодого 
возраста, и поэтому они не являются 
веществами, чуждыми организму. Их 
может назначить только врач после 
специального обследования. При этом 
обязательно будут учтены все нюансы 
ее организма и особенности здоровья. 
При наличии противопоказаний ис-
пользуются современные средства для 
альтернативной терапии климактери-
ческих проявлений.

При своевременном начале МГТ нет 
ограничений по длительности исполь-
зования, но необходимо ежегодно оце-
нивать пользу/риск и дополнительное 
обследование.

– Чтобы прожить менопаузаль-
ный период красиво, энергично и 
с достоинством, какие еще прак-
тические советы вы можете дать 
женщинам?  

– Дорогие женщины! Качество вашей 
жизни в период менопаузы во многом 
зависит от вас. Вы должны понимать, 
что для поддержания здоровья и хо-
рошего самочувствия вам придется 
приложить определенные усилия. 
Возможно, даже несколько изменить 
привычный образ жизни: питание, фи-
зическую активность. 

Сохраните здоровье и отличное 
самочувствие!

ДОЧКИ-МАТЕРИ  О работе первого
в республике клуба для будущих мам

«СКОРО 
БУДУ…»
Для каждой женщины рождение ребенка – 
самое главное событие в жизни! Ждать этого 
волшебного момента одновременно и радостно, 
и тревожно. Хочется поскорей встретиться с 
малышом, но, с одной стороны, пугают роды, 
а с другой – не понятно, как обращаться с 
новорожденным. Чем ближе заветная дата, тем 
больше вопросов у будущих мамочек. Найти 
ответы помогают различные курсы и клубы 
для беременных, где специалисты помогут 
грамотно подготовиться к предстоящим родам.
Не так давно на базе роддома № 2 открылся 
первый в Северной Осетии клуб для 
беременных «ЗаРождение жизни». 
Зарина КАБИСОВА

Как рассказали корреспонденту «СО» организаторы клуба, 
идея открытия пришла давно. Инициатором стала главный 
врач родильного дома № 2 Жанна Романовна Тогоева. Так как 
роды – очень сложный процесс, к которому далеко не все быва-
ют готовы, их главной задачей было собрать женщин, которые 
планируют беременность или уже беременны, и подготовить их 
к предстоящим родам.

На каждом занятии поэтапно рассказывается, что ожидает 
будущих мамочек: на первом вводном занятии они знакомятся 
со структурой родильного дома, с врачами, узнают, какие изме-
нения происходят в организме беременной женщины, как на это 
реагировать, чего ожидать от каждого триместра беременности. 
На последующих занятиях узнают о том, что такое роды, как 
они протекают, как правильно дышать и т.д. Одно из занятий 
посвящено операции кесарево сечение. Есть занятия по грудно-
му вскармливанию и уходу за новорожденным. Также спикеры 
предоставляют право выбора темы лекции, и чаще всего это 
бывает – подготовка к беременности.

С момента открытия клуба более 40 женщин посетили его. 
Из них 15 уже стали мамами. Все они отмечают, что, подойдя к 
родам уже с определенным багажом знаний, намного проще пере-
носить как сам процесс, так и послеродовой период. На данный 
момент в клубе 6 женщин. 

 По словам организаторов, страха как такового у женщин не 
бывает. Это скорее переживания и тревоги. Переживают чаще 
всего из-за того, что не знают, что их ждет и как себя правильно 
вести во время родов.

Курсы могут посещать и будущие папы. Ведь они так же, как 
и будущие мамочки, будут ухаживать за малышом. А если пла-
нируются партнерские роды, тогда они должны знать, как им 
помогать. 

Планы на будущее большие: будут привлекаться психологи, 
формироваться группы по определенным жалобам.

Как можно записаться? Этот вопрос можно решить через 
Телеграм-канал роддома. А чтобы это проходило еще быстрее, 
в скором времени в женской консультации появятся брошюры 
со всей необходимой информацией. Также отметим, что занятия 
в клубе проводятся абсолютно бесплатно. 

ОСОБЕННЫЕ ДЕТИ   В Моздоке открылся Центр развития и поддержки детей с ОВЗ

«ВОВИН ДОМ»
Нередко люди с ограниченными возможностями 
здоровья воспринимаются обществом как 
беспомощные, неполноценные. Но если вглядеться 
повнимательнее, как на обычных людей, то можно 
увидеть, насколько они талантливы, открыты, ранимы 
и добры. И, конечно, им, как и любому из нас, нужно 
общение. 
Залина ГУБУРОВА

Что же делать, если его не хва-
тает? Создавать сообщества, где 
ребята смогут взаимодействовать. 

Об этом давно задумались роди-
тели детей с ОВЗ в Моздоке. «Вовин 
дом» – такое символичное и очень 
уютное название дали официально 
открывшемуся недавно в Моздоке 
Центру развития и поддержки детей 
и взрослых с ОВЗ. 

Почему? Потому что у истоков 
его создания стояла мама мальчика 
по имени Вова с синдромом Дауна 

Татьяна Белоярцева. Сейчас Вова 
живет с бабушкой, но он – один из 
самых активных участников про-
екта – и танцует великолепно, и в 
инклюзивном театре играет. 

Кстати, появился театр «Солнеч-
ный город для солнечных детей» 
в Моздоке около двух лет назад 
благодаря усилиям заведующей 
сектором по работе с детьми и моло-
дежью МБКДУ «Моздокский РДК», 
талантливой актрисы и умелого 
организатора Елены Давыдовой. 

К сожалению, Татьяна не дожила 
до этого дня, но дело, начатое ею, 
живет. Она, как и многие другие 
родители детей с особенностями 
развития, всегда мечтала, чтобы 
ребятам было где встречаться, об-
щаться. Пока она была жива, со-
бирала детей у себя дома, и они с 
радостью творили – вязали, рисова-
ли. Она вдохновляла окружающих, 
стараясь внушить родителям веру 
в лучшее. 

И у нее получилось. Светлана 
Гнатюк – мама Захара (у мальчика 
тоже синдром Дауна) отыскала по-
мещение, которое безвозмездно 
предоставило руководство Москов-
ской академии экономики и права 
г. Моздока. Именно там и открылся 
Центр «Вовин дом».

«В нашем городе ничего подоб-
ного не существовало, а нам нужно 

было создать такое объединение, 
где родители будут обмениваться 
опытом, а дети смогут общаться. 
Здесь мы будем встречаться, при-
нимать гостей. Помещение состоит 
из двух частей: из рабочей и игровой 
зон. Теперь мы сможем обучать 
детей определенным базовым на-
выкам, особенно важны для таких 
детей занятия по развитию мотори-
ки. Ну и, конечно, будут и выездные 
мероприятия для адаптации ребят 
в социуме».

Ирина Синицына ,  директор 
центра «Вовин дом», рассказала: 
«Татьяна планировала открыть 
Центр, но, к сожалению, она рано 
нас покинула. К счастью, благода-
ря усилиям Светланы Гнатюк мы 
обрели помещение, уже провели 3 
занятия. Светлана – очень хороший 
мастер по рукоделию, этому она об-

учает и наших детей. Руководство 
Московской академии нам очень 
помогло, вместе с помещением 
предоставили и мебель. Мы же 
своими руками сделали ремонт, 
благо теперь нашим детям есть где 
собираться. Моя дочь Диана ходит 
на гимнастику, специально к откры-
тию она подготовила концертный 
номер. Нам очень важно, чтобы 
мир воспринимал особенных детей 
такими, какие они есть». 

Родители отмечают, что в процес-
се этой работы должны участвовать 
также психолог, логопед, дефек-
толог, медработник, музыкальный 
руководитель и инструктор по физи-
ческой культуре. Но это – в перспек-
тиве. А пока «Вовин дом» начинает 
свою работу, и очень верится, что у 
проекта появится немало неравно-
душных единомышленников.

АКЦИЯ  Во Владикавказе пройдет 
Молитва памяти

ВСПОМНИМ ИХ ИМЕНА…
По традиции мероприятие пройдет 30 октября,
в День памяти жертв политических репрессий. 
Имена расстрелянных, замученных в лагерях и 
тюрьмах в годы репрессий будут вспоминать у 
памятника жертвам политических репрессий 1920–
1955-х годов «Камень слез», расположенного в 
сквере на ул. Генерала Плиева, с 12:00 до 14:00 
час. Принять участие смогут все желающие. Акция 
проводится ежегодно с целью отдать дань памяти 
жертвам сталинских репрессий, вспомнить имена 
своих родных и близких, покаяться. По имеющейся 
информации, в Северной Осетии репрессировали 
14 тысяч человек, из которых 1650 были 
приговорены к расстрелу.

Как проходит акция 
Молитва памяти звучит по всей стране. Возле храмов и на город-

ских площадях вспоминают имена расстрелянных, замученных в 
лагерях и тюрьмах в годы репрессий. 

Как принять участие
Чтобы принять участие в акции, достаточно найти свой город 

в списке и определить адрес чтения Молитвы. Если в вашем 
населенном пункте еще нет такой площадки, вы можете стать 
инициатором ее появления. Инструкции по тому, как органи-
зовать проведение акции, есть на сайте акции: https://manual.
molitvapamyaty.ru/

Кто может участвовать 
Принять участие и помянуть репрессированных родственни-

ков, близких и знакомых может любой желающий. Если у вас нет 
возможности присутствовать в День памяти жертв советских 
репрессий на месте проведения Молитвы памяти, вы можете под-
ключиться к трансляции и прислать имена организаторам, написав 
в чат-бот: https://t.me/molitvabot_chat

Вся подробная информация об участии в памятном мероприятии 
и о самом Дне памяти жертв советских репрессий в Телеграм-ка-
нале акции: https://t.me/molitvapamyaty



5

5526 октября 2022 года № 198 (28635)
ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ  КОЛЛЕКТИВ МБОУ  «СОШ  № 38 
(МНОГОПРОФИЛЬНАЯ) ИМ. В.М. ДЕГОЕВА» выражает 
безмерную благодарность всем причастным к очень важному 
и знаменательному событию – открытию после капиталь-
ного ремонта нашей любимой школы: Главе РСО–А Сергею 
Ивановичу МЕНЯЙЛО, министру образования и науки Элле 
Маирбековне АЛИБЕКОВОЙ, министру строительства и архи-
тектуры Константину Муратовичу МОРГОЕВУ, главе адми-
нистрации местного самоуправления Вячеславу Эльбрусовичу 
МИЛЬДЗИХОВУ, начальнику управления образования г. Влади-
кавказа Аслану Ермаковичу БАТЫРОВУ.
Мы также признательны заместителю министра образова-

ния и науки Марку Хазбиевичу ДЖАНАЕВУ, заместителю главы 
администрации местного самоуправления Мадине Тамерланов-
не ХОДОВОЙ, заместителю начальника управления образования 
Арсену Тотразовичу КОРНАЕВУ.
Хочется отметить работу строителей ООО «Интенсив-

ник» и его генерального директора Галима Гильмединовича 
ТУКФАТУЛИНА.
Огромное спасибо родителям и учащимся нашей школы за 

бескорыстную помощь. 
Выражая благодарность, мы, в свою очередь, обязуемся ра-

ботать еще с большим вдохновением и результативностью, 
чтобы наша родная школа стала поистине вторым домом для 
наших деток, чтобы продолжились ее славные традиции.

БЛАГОДАРНОСТЬ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÄÎÌÀ 

  ДОМОВЛАДЕНИЕ общ. пл. 
147,3 м2, на з/у 9 сот. на углу ул. 
Серобабова/Чапаева, 53/68 – 2,5 
млн руб. Тел. 8-938-861-27-65.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, две кухни, две 
ванные,  з/у с фруктов. деревья-
ми) в центре (р-н филармонии и 
ГГАУ) – 5 млн 500 т. р. Возм. вар. 
ОБМЕНА на 3-КОМ. КВ. Тел.: 
53-84-18, 8-961-822-58-35. 

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 40 СОТ. (газ, вода, эл-
во); участок расположен близ-
ко к набережной реки Урух в 
с. Средний Урух Ирафского 
района. Цена догов. Тел. 8-989-
135-97-72. 

  З/У 6 СОТ. в тов-ве «Учитель» 
(заезд со стороны кафе «Не го-
рюй!»). Тел. 91-11-97.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ по оптовым це-
нам: «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«МОДИ», «ФЛОРИНА», «СЛА-
ВА». Имеется ПАДАЛИЦА. 
Тару иметь с собой. Обр.: ул. 
Левченко, 23, тел.: 52-52-99, 
8-988-873-68-98. 
  ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, МЕТАЛ-

ЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРОФНАСТИЛ, 
ВОДОСТОКИ, ВСЕ НЕОБХО-
ДИМОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, БИТУМ 
В МЕШКЕ (40 кг), КЕРАМОГРА-
НИТ 60х60 см.  Тел.: 50-55-88, 
8-918-828-32-32 (98-32-32).

  МОРОЗОСТОЙКУЮ ТРО-
ТУАРНУЮ  ПЛИТКУ из новых 
форм. Качество гарантирую.  
Тел. 8-906-188-82-23. 

 ÑÄÀÞ 
  2 КОМНАТЫ (ремонт, мебель, 

бытовая техника, кухня, ванная) 
в частном доме в пос. Завод-
ском – 10 тыс. руб. + коммуналь-
ные услуги. Тел. 8-918-822-05-24.

 ÓÑËÓÃÈ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализиру-
ется по оформлению самоволь-
ных построек, мансард, перепла-
нировок, приватизации домов и 
земельных участков в упрощен-
ном порядке в течение месяца. 
Освобождает от кредитов через 
банкротство. Обр. по адресу: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11, тел. 8-909-474-29-87.

  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-
торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 
1 ПО 5 КЛАССЫ ПО ЛЮБОЙ 
ПРОГРАММЕ. Результаты гаран-
тирую. Тел. 8-989-130-37-68.

  БАЛКОНЫ ЛЮБОЙ СЛОЖ-
НОСТИ: облегченный каркас, 
облицовка металлосайдингом, 
утепление гипсокартоном. Тел. 
8-988-833-48-29.

  РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ МА-
ШИН на дому с гарантией. Тел. 
8-919-426-68-81.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ РАБОТЫ, СВАРОЧ-
НЫЕ; ДЕМОНТАЖ СТРОЕ-
НИЙ.  Тел. 8-906-188-82-23.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и на кладби-
щах, в труднодоступных местах. 
Тел. 8-918-825-40-03, 95-40-03, 
Руслан.

  РАЗНОРАБОЧИЕ, ГРУЗ-
ЧИКИ:  погрузочно-разгру-
зочные работы; квартир-
ные и офисные переезды; 
ПОДЪЕМ СТРОЙМАТЕРИ-
АЛОВ; ДЕМОНТАЖ; СТРО-
ИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ. Тел. 
8-960-402-16-29.

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии 
вопросы частично й 
мобилизации можно 
задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут получить 
подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь 
нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать 
вопросы по теме с 23 сентября. За это время поступило 
более 400 звонков.

Правительство страны совместно с минобороны собра-
ли более 100 типовых вопросов от граждан о частичной 
мобилизации и по каждому подготовили разъяснения. 
Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не до-
веряйте слухам и непроверенной информации», – под-
черкнул вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во 
всех российских регионах. По словам вице-премьера, 
службы постоянно проверяются, также фиксируется 
среднее время ожидания ответа. Совместно с ОНФ про-
водятся выборочные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мони-
торят социальные сети и СМИ, чтобы предупредить по-
явление фейков о частичной мобилизации, которые уже 
можно встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир 
Путин объявил о частичной мобилизации в стране. Указ 
был подписан в тот же день. По словам главы государ-
ства, в рамках частичной мобилизации призыву подлежат 
лишь граждане запаса – в первую очередь те, у кого есть 
опыт.

ДОКУМЕНТЫ
МИНИСТЕРСТВО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ИМУЩЕСТВА И ЗЕМЕЛЬНЫХ OTHOШЕНИЙ
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Р АСПОРЯЖЕНИЕ
23 сентября  2022 г.  № 534

г. Владикавказ
О б исключении некоторых объектов из перечней 

объектов н едвижимого имущества, в отношении кото-
рых налоговая база определяется как их кадастровая 
стоимость

В соответствии со статьей 378.2 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, Законом Республики Северная Осетия – Алания 
от 28 ноября 2003 г. № 43-P3 «О налоге на имущество организа-
ций», Постановлением Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания от 11 ноября 2014 г. № 390 «О порядке опре-
деления вида фактического использования зданий (строений, 
сооружений) и помещений, в отношении которых налоговая база 
определяется как кадастровая стоимость», (в редакции поста-
новления от 10.06.2022 г. № 259), на основании Протокола засе-
дания рабочей группы по рассмотрению вопросов об исключении 
объектов недвижимости из перечня объектов недвижимого 
имущества, в отношении которых налоговая база определяется 
как кадастровая стоимость от 9 сентября 2022 г. № 3:

1. Внести в распоряжение Министерства государственного 
имущества и земельных отношений Республики Северная Осетия 
– Алания от 30.12.2016 № 523 «Об утверждении перечня объек-
тов недвижимого имущества, в отношении которых в 2017 году 
налоговая база определяется как их кадастровая стоимость» 
следующие изменения;

в приложении строку 54 признать утратившей силу.
2. Внести в распоряжение Министерства государственного 

имущества и земельных отношений Республики Северная Осетия 
– Алания от 29.12.2017 № 625 «Об утверждении перечня объек-
тов недвижимого имущества, в отношении которых в 2018 году 
налоговая база определяется как их кадастровая стоимость» 
следующие изменения:

в приложении строки 54, 97, 241 признать утратившими силу.
3. Внести в распоряжение Министерства государственного 

имущества и земельных отношений Республики Северная Осетия 
– Алания от 28.12.2018 г. №754 «Об утверждении перечня объ-
ектов недвижимого имущества, в отношении которых в 2019 году 
налоговая база определяется как их кадастровая стоимость» 
следующие изменения:

в приложении строки 54, 97, 241 признать утратившими силу.
4. Внести в распоряжение Министерства государственного 

имущества и земельных отношений Республики Северная Осетия 
– Алания от 30 декабря 2019 г. №742 «Об утверждении перечня 
объектов недвижимого имущества, в отношении которых в 2020 
году налоговая база определяется как их кадастровая стои-
мость» следующие изменения;

в приложении строки 54, 96, 234, 323, 349, 364 признать утра-
тившими силу.

5. Внести в распоряжение Министерства государственного 
имущества и земельных отношений Республики Северная Осетия 
– Алания от ЗОЛ 2.2020 г. № 776 «Об утверждении перечня объ-
ектов недвижимого имущества, в отношении которых в 2021 году 
налоговая база определяется как их кадастровая стоимость» 
следующие изменения:

в приложении строки 53, 93, 228, 314, 340, 355 признать утра-
тившими силу.

6. Внести в распоряжение Министерства государственного 
имущества и земельных отношений Республики Северная Осетия 
– Алания от 30 декабря 2021 г. №858 «Об утверждении перечня 
объектов недвижимого имущества, в отношении которых в 2022 
году налоговая база определяется как их кадастровая стои-
мость» следующие изменения:

в приложении строки 53, 223 признать утратившими силу.
2. Отделу организационной работы и информационной по-

литики:
разместить настоящее распоряжение на официальном сайте 

Министерства государственного имущества и земельных отно-
шений Республики Северная Осетия – Алания;

направить настоящее распоряжение в Управление Федераль-
ной налоговой службы России по Республике Северная Осетия 
– Алания.

3. Контроль за исполнением настоящего распоряжения воз-
ложить на первого заместителя министра 3. Багаеву.

Министр Р. ТЕДЕЕВ.

МЕРЫ В республике проводятся мероприятия по ликвидации очага 
инфекционного заболевания КРС

Причина карантина – лейкоз 
Северокавказское управление Россельхознадзора объявило 
о введении карантина по лейкозу крупного рогатого скота 
в Пригородном районе Северной Осетии. Заболевание было 
обнаружено, когда образцы сыворотки крови с одной из 
местных ферм дали положительный результат на лейкоз. 
Соб. инф

Диагноз был подтвержден у 8 живот-
ных, и в настоящее время ветеринарная 
служба республики принимает меры 
по ликвидации очага этого опасного 
инфекционного заболевания. Следует 

добавить, что бычий лейкоз — это се-
рьезная инфекция, которая может по-
ражать все стадии развития животного. 
Вирус передается через кровь, молоко 
и биологические жидкости. Молоко с 
ферм, неблагополучных по лейкозу, не 
подлежит открытой продаже, однако, 

нет никаких доказательств того, что 
люди могут заразиться лейкозом из этих 
источников.

В эпизоотических очагах запрещено 
пасти, доить и содержать больных и 
здоровых животных, а также ввозить и 
вывозить их с территории. Посторонним 
людям нельзя посещать эти площадки. 
Что касается неблагополучных пунктов, 
там запрещено проводить ярмарки, вы-
ставки и другие мероприятия, на которых 
происходит перемещение и скопление 
восприимчивых к лейкозу животных.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ  Культурные проекты «Российского фонда культуры» 

ЛЮБОВЬ К ВЛАДИКАВКАЗУ – 
ЧЕРЕЗ ТВОРЧЕСТВО

В Москве на площадке РФК на Гоголевском бульваре 
прошла презентация новых проектов Северо-Осетинского 
регионального отделения ООГО «Российский фонд культуры», 
собравшая представителей московской осетинской общины, 
ученых, деятелей культуры и искусства. Ведущим встречи 
выступил кандидат философских наук Лев Дзугаев.

Тамерлан ТЕХОВ.
Фото Стаса ГАТИЕВА

В начале вечера прозвучало привет-
ственное слово от генерального дирек-
тора ООГО «Российский фонд культуры» 
Елены Головниной. Также был зачитан 
поздравительный адрес от посла Ре-
спублики Южная Осетия в Российской 
Федерации Знаура Гассиева.

Среди представленных проектов, ре-
ализованных с помощью Российского 
фонда культуры, — книга «Осетинская 
нартиада», автором которой является 
доктор исторических наук, профессор, 
экс-президент Южной Осетии Людвиг 
Чибиров. Как отметил член правления 
Северо-Осетинского отделения РФК 
Казбек Таутиев, прекрасно оформлен-
ное издание осуществлено на русском 
и английском языках – для зарубежных 
специалистов. Также собравшимся было 
представлено в записи обращение са-
мого автора – Людвига Алексеевича, 
рассказавшего о ходе работы над этим 
значимым научным трудом.

Участники мероприятия ознакомились с 
красочным фотоальбомом «Владикавказ. 

От века к веку» (составители Казбек Та-
утиев, Феликс Киреев, Артур Габуев), 
в котором собраны под одной обложкой 
фотографии, иллюстрирующие жизнь 
города до революции, в советский период 
и в современную эпоху. Авторы фото-
графий – известные фотохудожники и 
фотокорреспонденты республиканских 
СМИ, профессионалы и любители – смог-
ли передать с помощью своего творчества 
любовь к Владикавказу, неповторимость 

его культуры и многонациональных тра-
диций.

Казбек Таутиев рассказал о реализуе-
мом в Северной Осетии совместно с реги-
ональным отделением РФК и обществен-
ным движением «За наш Владикавказ!» 
проекте  «Владикавказ – город мечты».  
Проект представляет собой цикл откры-
тых лекций, посвященных истории города, 
ряд творческих конкурсов, а завершается 
выпуском историко-культурологического 
атласа Владикавказа. Его презентация 
должна состояться в декабре вместе 
с награждением лауреатов конкурсов. 
В своем видеовыступлении об атласе 
рассказал рецензент издания – историк 
и краевед, кандидат исторических наук 
Феликс Киреев.

Участники мероприятия почтили ми-
нутой молчания память председателя 
регионального отделения РФК в РСО–А 
профессора Сослана Цаллагова.

Во второй части творческого вечера 
была презентована книга кандидата 
филологических наук Тамерлана Салби-
ева «Коста. Моление о чаше», увидевшая 
свет в рамках серии «Аланская библио-
тека». В ней автор предложил читателю 
свой вариант поиска ключа к творчеству 
гения. Своими впечатлениями об издании 
поделились доктора исторических наук 
Владимир Дегоев и Юрий Анчабадзе, 
проректор Литературного института РФ 
Юрий Дмитренко, кандидат философ-
ских наук Лев Дзугаев и др. Выступаю-
щие были единодушны во мнении, что 
творчество Коста Хетагурова злобод-
невно и сегодня, заставляя каждого про-
чувствовать его до глубины души.

Завершился вечер выступлениями 
народного артиста РСО–А Вадима Цал-
лати, лауреата всероссийских и междуна-
родных конкурсов студента Российской 
академии музыки им. Гнесиных Азамата 
Тедеева, воспитанников Центра эстетики 
и красоты «Катюша» и Фонда поддержки 
национальной культуры «Арт», испол-
нителей московского ансамбля танца 
«Алания». Прозвучали записи мужского 
хора под управлением Ольги Джанае-
вой и перевод Ave Maria на осетинский 
язык, осуществленный председателем 
совета старейшин московской осетинской 
общины, доктором медицинских наук 
Амирханом Торчиновым, в исполнении 
Заремы Золоевой.

НАГРАЖДЕНИЕ Студентов-
активистов волонтерской роты 
«Боевое братство» удостоили 
почетных грамот

Вклад в общее дело
В актовом зале Северо-Осетинского 
медицинского колледжа прошло 
торжественное награждение активистов 
волонтерской роты «Боевое братство».

Зарина КАБИСОВА

Это всероссийская молодежная патриотическая органи-
зация, которая существует 4 года. Один из основных видов 
ее деятельности – обеспечение защиты прав и законных 
интересов ветеранов и инвалидов войн. Большую часть во-
лонтеров – 90% – составляют студенты Северо-Осетинского 
медицинского колледжа. Благодаря их усилиям на сегодня 
рота занимает 3 место среди всех региональных отделений 
«Боевых братств» России.

«Можно сказать, что у истоков этой волонтерской роты 
стояли учащиеся медколледжа. Не найти слов, чтобы выра-
зить слова благодарности за проделанную работу директору 
учреждения Таймуразу Дмитриевичу Ревазову, его замести-
телю по воспитательной части Лайме Валерьевне Гаховой 
и многим другим преподавателям. Эти дети – настоящие па-
триоты своей республики и Родины. Они внесли неоценимый 
вклад в развитие нашей организации», – сказал руководитель 
североосетинского регионального отделения «Боевое брат-
ство» им. Георгия Калоева Валерий Басаев.

Тесную связь медицины и добровольчества отметил и Тай-
мураз Ревазов. По его словам, сейчас в зоне СВО находятся 
17 выпускников медицинского колледжа.  

Долг каждого – внести свой вклад в общее дело, чтобы 
общими усилиями приблизить нашу жизнь к той, которую мы 
хотим видеть каждый день. Именно так считает заместитель 
руководителя североосетинского регионального отделения 
волонтерской роты «Боевое братство» Георгий Каркузаев. 
«Помимо всего прочего, наша организация занимается сохра-
нением памяти о наших героях, о доблести нашей страны, а 
также исторического и культурного наследия», – отметил он.

ФОРУМ  Доступная и качественная помощь семьям с детьми

ПЛОДЫ – ПО ТРУДАМ
Республиканский детский 
реабилитационный центр 
«Тамиск» принял участие 
во Всероссийском форуме 
«Вместе – ради детей!». О 
прошедшем мероприятии и 
полученном опыте рассказала 
директор Центра Зарина 
ЦАГАРАЕВА.

Аделина КАМБЕГОВА

В столице Кемеровской области про-
шел XIII всероссийский форум «Вместе 
– ради детей! Доступная и качественная 
помощь». Мероприятие объединило 75 
субъектов России и около 3-х тысяч ве-
дущих специалистов социальной сферы 
поддержки семьи и детства нашей стра-
ны. Среди них были и делегаты Северной 
Осетии – коллектив ГБУ «Республикан-
ский детский реабилитационный центр 
«Тамиск» во главе с директором.

– Зарина Рамазановна, «Тамиск» пол-
ноправно считается постоянным участ-
ником форума. Что вы подготовили для 
своего выступления в этом году?

– Центральной темой нынешнего фо-
рума стала «Доступная и качественная 
помощь семьям с детьми». Мы к ней ос-
новательно подготовились. Так, нашей 
республикой были представлены социаль-
ные практики, которые реализуются в ГБУ 
«РДРЦ «Тамиск»; еще две эффективные 
практики были представлены на темати-
ческой выставке.

Но особое внимание получил наш «Ми-
крореабилитационный центр»: его спе-
циалисты были признаны лидерами в 
номинации «Мобильная помощь» – лучшие 
практики оказания помощи детям-инвали-
дам, проживающим в отдаленных районах 
и не имеющим возможности посещать 
реабилитационные учреждения.

– Форум «Вместе – для детей!» это в 
первую очередь обмен опытом. Что спе-
циалисты центра взяли на вооружение?

– В повестке всех мероприятий при-
сутствовали два принципа – это семейно-

ориентированный подход в организации 
социальной помощи и поддержки, а также 
внимательное отношение к потребностям 
каждой конкретной семьи. Среди инте-
ресных практик я бы отметила модель 
семейного многофункционального центра, 
разработанная в Волгоградской, Иркут-
ской, Калужской, Новгородской, Ново-
сибирской, Орловской, Тульской и Челя-
бинской областях. В форме методического 
квеста нас познакомили с принципами и 
алгоритмами работы учреждения нового 
типа – это проактивность, адресность и 
нуждаемость, принцип «одного окна» и 
многое другое. Надеюсь, в скором време-
ни семейный МФЦ появится и в Северной 
Осетии.

– Как вы оцениваете участие центра 
в этом году?

– В этом году домой мы вернулись сразу 
с двумя победами. Экспертная комиссия 
высоко оценила наработки в сфере под-
держки семьи и детства.

Подведение итогов и награждение ли-
деров XIII форума состоялось на церемо-
нии профессионального признания лучших 
социальных практик помощи детям и 
семьям с детьми, где мы стали лидерами 

в двух номинациях: «Мобильная помощь» и 
«Мой край – моя Россия!». Очень гордимся 
эффективными инновационными практи-
ками, технологиями, инструментами и тем, 
что коллеги заинтересованы в апробации 
этой работы на своих территориях.

Я благодарю Фонд поддержки детей, 
находящихся в трудной жизненной си-
туации, за многолетнее сотрудничество 
и содействие в реализации проектов и 
программ, направленных на улучшение 
качества жизни семей с детьми.

Напомним, что проект «Микрореаби-
литационный центр» осуществлялся на 
территории Северной Осетии с 1 апреля 
прошлого года по 30 сентября нынешнего. 
Он охватил около 70 детей-инвалидов 
с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата и нервной системы, в том числе, 
имеющих множественные пороки раз-
вития, и 30 замещающих семей, воспиты-
вающих детей-инвалидов и детей с ОВЗ.

Основная идея проекта была заключена 
в организации работы микрореабилита-
ционного центра с целью комплексной 
реабилитации и абилитации детей-инва-
лидов, проживающих в горных районах 
Северной Осетии. 
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С е м ь я 
Кокаевых вы-
ражает ис-
креннюю бла-
г о д а р н о с т ь 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
К О К А Е ВО Й -
БУРНАЦЕВОЙ 
Аллы Савельевны, и сообщает, 
что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 29 октября 
по адресу: ул. Калоева, 379.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления при-
нимаются в отделе объявлений газеты «Северная Осетия», 
по телефонам: 25-31-22, 25-11-18, 25-93-72.

Коллектив ООО «Группа ком-
паний «Пивоваренный дом «Ба-
вария» выражает глубокое со-
болезнование А. К. Дзгоевой по 
поводу кончины матери 

ДЗГОЕВОЙ-КОКАЕВОЙ
Заиры Алихановны.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская клиническая 
больница» МЗ РСО–А  выра-
жают глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины бывшей сотрудницы от-
деления неврологии 

ДЗГОЕВОЙ-КОКАЕВОЙ
Заиры Алихановны.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Ре-
спубликанская станция перели-
вания крови» МЗ РСО–А выра-
жает глубокое соболезнование 
сотруднице З. Б. Почапской по 
поводу кончины матери 

ХУДАРОВОЙ-МАРЗОЕВОЙ
Любови Хусинаевны.

Союз театральных деятелей 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование артисту Северо-
Осетинского государственного 
академического театра имени 
Владимира Тхапсаева, заслужен-
ному артисту РСО–А С. М. Цал-
лагову по поводу кончины матери 

АРЧИНОВОЙ
Маргариты Юрьевны.

Коллектив ГБОУ «Центр образо-
вания «Интеллект» выражает глу-
бокое соболезнование М. В. Джу-
соевой по поводу кончины отца 

ДЖУСОЕВА
Валерия Саркисовича.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-

ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
5, 6 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2 стр. – Олег Габолаев,
3, 4 стр.  – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.
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ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

СТЕКЛЯННЫЕ ВИТРИНЫ

для шкафов-купе: матовые, 
тонированные, с узором

СТЕКЛО

rk. b`ŠrŠhm`, 63

ЗЕРКАЛА Š. 53-82-33, 444-314.

ОКОННОЕ, УЗОРЧАТОЕ БОЛЕЕ 50 ВИДОВ, МАТОВОЕ, ВИТРИННОЕ, 
ТОНИРОВАННОЕ, АРМИРОВАННОЕ ТОЛЩ. 2, 3, 4, 5, 6, 8, 10, 12 ММ

ФИРМЕ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ПЛАСТИКОВЫХ ОКОН 

И ДВЕРЕЙ «ИП ТУРИЕВ»
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:

•  МОНТАЖНИКИ 
с опытом работы.
•  С Б О Р Щ И К И 
СТЕКЛОПАКЕТОВ.
ТЕЛ. 8-918-822-57-21.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ТОВАРНЫЙ  КАРТОФЕЛЬ
БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА от 50 кг 

по г. Владикавказу, с. Ногиру, 
с. Михайловскому, пос. Заводскому.
Звоните по тел.: 76-14-01, 
8-928-491-45-36, 8-918-839-50-30.

ООО «ФАТ-АГРО»
РЕАЛИЗУЕТ

АО «ÐÀÄÓÃÀ»
приглашает на постоянную работу 
специалистов с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ,
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ,
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА,
 МОНТАЖНИКА САНИТАРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМ,
 ВОДИТЕЛЯ НА А/М «ЗИЛ-5301»,
 ОБМОТЧИКА ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ МАШИН,
 ЛАКИРОВЩИКА,
 ЛАБОРАНТА-ИСПЫТАТЕЛЯ.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.

Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; факс 76-26-59. 

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ВНИМАНИЕ!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата – от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.

Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по 
контракту мужчин в возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хорошая 
транспортная развязка, жилищное обе-
спечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ  ÊÎÌÏÀÍÈÈ
требуются:требуются:

• ВОДИТЕЛЬ САМОСВАЛА;
• ВОДИТЕЛЬ АВТОБЕТО-
    НОСМЕСИТЕЛЯ (миксер);
• ВОДИТЕЛЬ МАНИПУЛЯ-
ТОРА;
•  Э К С К А В А Т О Р Щ И К -
БУЛЬДОЗЕРИСТ;
• МАШИНИСТ БАШЕННО-
ГО КРАНА.

ТЕЛ.: 8-919-425-07-59.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ ОАО «МОЗДОКСКИЕ УЗОРЫ»!
23 декабря 2022 г. в 11 часов, по адресу: РСО–А, г. Моздок, ул. Фабрич-

ная, д. 1, ОАО «Моздокские узоры», кабинет генерального директора 
СОСТОИТСЯ ВНЕОЧЕРЕДНОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ В 
ФОРМЕ СОБРАНИЯ (СОВМЕСТНОГО ПРИСУТСТВИЯ АКЦИОНЕРОВ). 

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании 
акционеров ОАО «Моздокские узоры», составлен на 30 октября 2022 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1. Досрочное прекращение полномочий членов совета директоров 

ОАО «Моздокские узоры».
2. Избрание новых членов совета директоров ОАО «Моздокские 

узоры».
Время начала регистрации участников собрания 10 часов.
 Для регистрации необходимо иметь при себе паспорт или иной до-

кумент, удостоверяющий личность, а для представителей акционеров 
– также доверенность на голосование.

С информацией (материалами), подлежащими предоставлению ли-
цам, имеющим право на участие в общем собрании акционеров, можно 
ознакомиться по следующему адресу: г. Моздок, ул. Фабричная, 1, ОАО 
«Моздокские узоры», планово-экономический отдел, начиная с 3 декабря 
2022 г., в рабочие дни, с 10 до 15 часов. 

Акционеры общества, являющиеся в совокупности владельцами не ме-
нее чем 2 (двух) процентов голосующих акций общества вправе выдвинуть 
кандидатов в совет директоров общества, число которых не превышает 
количественный состав директоров общества. Такие предложения долж-
ны поступить в ОАО «Моздокские узоры» не позднее 22 ноября 2022 г.

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обращаться 
по телефону: 8-928-859-05-56.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ОАО «МОЗДОКСКИЕ УЗОРЫ».

НА ПРЕДПРИЯТИЕ
ТРЕБУЮТСЯ:

• СЛЕСАРЬ КИПиА;
• ИНЖЕНЕР ПО РЕМОНТУ;
• АППАРАТЧИК ПЕРЕГОН-
КИ И РЕКТИФИКАЦИИ 
СПИРТА;
• ПОДСОБНЫЙ РАБОЧИЙ;
• УБОРЩИК ПРОИЗВОД-
СТВЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.
ТЕЛ. 51-81-08 доб. 218.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

28 октября                              ПРЕМЬЕРА   А. Гоптарёв Л. Адамов

«ЛЮБОВЬ ВОПРЕКИ» (12+)
Мюзикл в 2-х действиях, 2-я часть  Начало в 18 часов

29 октября                            ПРЕМЬЕРА                               З. Эгреши

«ШПИНАТ С ЖАРЕНОЙ 
КАРТОШКОЙ»  (16+)

Комедия в 2-х действиях  Начало в 18 часов
30 октября                                                                         Н. Квижинадзе

«БЕЛЫЙ ТАНЕЦ ДЛЯ 
ЛЮБИМОЙ АКТРИСЫ»  (16+)
Музыкальная драма в 2-х действиях  Начало в 18 часов 

РЕПЕРТУАР ОТКРЫТИЕ 152-ГО СЕЗОНА

ЦЕННОСТИ  К 120-летию со дня рождения выдающегося 
драматурга и писателя Давида Туаева 

ЛЕГЕНДА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ДРАМАТУРГИИ
Примечательно, что Давид ТУАЕВ родился в один 
день с великим поэтом, певцом Осетии – Коста 
ХЕТАГУРОВЫМ. Каждый из них по праву занимает 
почетное место на литературном небосклоне Осетии. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Давид Туаев родился в 1902 году 
в селении Сатат Зарамагского при-
хода. Окончил рабфак во Влади-
кавказе. В 1923 году поступил на 
электромеханический факультет 
Новочеркасского политехнического 
института (ныне Южно-Российский 
государственный политехнический 
университет). С 1929-го до 1934-й 
год работал инженером-электриком 
в Ростове-на-Дону, а после стал 
главным механиком.

С 1937 года он – главный энергетик 
Садонских рудников полиметал-
лических руд и главный инженер 
«Сельхозэлектро».

Литературная деятельность Да-
вида Туаева началась в конце трид-
цатых годов прошлого века. Первым 
его драматургическим произведени-
ем была «Мать сирот». Тема пьесы 
взята из жизни предреволюционной 
горной Осетии. Главная героиня 
– бедная, но трудолюбивая и муже-
ственная вдова. 

С 1941 года Туаев писал пьесы на 
разные темы. Среди его блестящих 
работ «Поминальщики», «Именем на-
рода», «Нарт Сырдон». Наибольший 
успех принесла драматургу комедия 
«Желание Паша», написанная на 
основе осетинского песенного фоль-
клора. Пьеса идет уже долгие годы на 
сцене Осетинского театра и является 
одной из любимых у зрителей. 

В честь юбилея драматурга на 
сцене Северо-Осетинского государ-
ственного академического театра 
им. В. Тхапсаева был представлен 
спектакль «Желание Паша». До на-
чала показа свое слово о Давиде 
Туаеве сказали писатели, театраль-
ные деятели и родственники Давида 
Афанасьевича. Среди выступивших 
– заслуженный деятель искусств 

РФ, режиссер и продюсер, дочь 
драматурга Темина Туаева, заслу-
женный деятель искусств РСО–А и 
РЮО, художественный руководи-
тель Юго-Осетинского театра им. 
К. Л. Хетагурова Тамерлан Дзудцов, 
народный артист РСО–А, режиссер 
Валерий Цариев, лауреат Государ-

ственной премии им. Коста Хетагу-
рова, писатель Изатбек Цомартов, 
старший фамилии Хаджимурат Туа-
ев. А старший корреспондент газеты 
«Растдзинад» Валерий Гасанов 
прочитал свое стихотворение, по-
священное героям «Желания Паша». 

«Имя Давида Туаева для нашего 

театра ценно и дорого. Его пьеса 
«Желание Паша» впервые была по-
ставлена в 1944 году. Прошло время 
и на смену тем выдающимся акте-
рам, которые играли в спектакле, 
пришло новое поколение. Они также 
вложили особые эмоции в образы 
своих героев. Спектакль я поставил 
в прошлом году у нас в театре и в 
Южной Осетии. И сегодня мы сыгра-
ли его двойным составом. На сцену 
вышли артисты Северо-Осетинского 
и Юго-Осетинского театров», − ска-
зал Валерий Цариев. 

«Давид Туаев – творчески одарен-
ная личность. Его пьесы – остроум-
ные, красноречивые, мелодичные. 
Несмотря на то, что время идет и 
меняется, в театре ставят его про-
изведения. Это значит, что они ак-
туальны всегда», − подчеркнул Из-
атбек Цомартов. 

ОЧАГ КУЛЬТУРЫ Комаровский клуб в ожидании ремонта

Жизнь кипит, 
несмотря ни на что 
В рамках нацио-
нального проек-
та «Культура» в 
Северной Осетии 
строятся и капи-
тально ремонтиру-
ются сельские дома 
культуры. Работа по 
этому направлению 
будет проводиться 
до 2025 года. Од-
ним из учреждений, 
ожидающих ремон-
та, является Кома-
ровский ДК. 

 Ю. СЛАНОВА

Находится он в Моздокском 
районе и является одним из 
старейших в республике. Был 
открыт в 1953 году. Тогда под 
одной крышей находились по-
чта, кинозал и детский сад.

В начале 1970-х годов уч-
реждение было полностью 
отдано под клуб. В нем откры-
лись библиотека, актовый зал 
на 150 мест, начали работать 
творческие коллективы. Кру-
жок гармонисток вела Роза 
Джанаева, а после нее – Люд-
мила Уртаева. Работали и 
такие отделения, как хорео-
графическое (руководитель 
Рима Теблоева) и струнных 
инструментов (руководитель 
Юрий Джанжаков). 

В советские времена при 
сельских клубах создавались 
агитбригады. Небольшой про-
фессиональный или самоде-
ятельный театральный кол-
лектив выступал с материа-
лами на злободневные темы. 
Одна из таких агитбригад была 
сформирована и в доме культу-
ры в Комарове. В нее входили 
комсомольцы. Они выступали 
на различных мероприятиях в 
Моздокском районе, в Чечено-
Ингушской АССР и в Ставро-
польском крае. 

Активным участником худо-
жественной самодеятельности 
был ВИА «Иристон». В его со-
став входили жители села – 
Юрий и Сергей Джанжаковы, 
Александр и Виктор Хето-
вы, Виктор Ищенко, Белла 
Танбулова, Лида Месетова 
и другие. 

Коллектив струнных инстру-
ментов был известен далеко 
за пределами села. Он часто 
ездил на республиканские 
конкурсы, занимал призовые 
места. 

Директором дома культуры 
в те годы была преподаватель 
комаровской средней школы 
Мария Черчесова-Джанжа-
кова. Она руководила клубом 
до 2002 года. 

 В настоящее время Кома-
ровский дом культуры явля-
ется филиалом Веселовского 
ДК. С 2010 года им заведует 
Анна Темирова. Ведет те-
атральный кружок. «Поми-
мо спектаклей с ребятами 
ставим хореографические 
композиции, песни тоже раз-
учиваем, проводим спортив-
ные состязания, квесты и вик-
торины. Сейчас мы с детьми 
основали теневой театр. На-
звали его «Светлячок». По-
казываем русские народные 

сказки. Технически наш клуб, 
к сожалению, особо не осна-
щен, но надеемся на лучшие 
времена», – рассказала Анна 
Темирова. 

Несмотря на ограниченный 
состав, воспитанники дома 
культуры принимают активное 
участие в различных конкур-
сах среди сельских клубов. 
Занимают призовые места. В 
конкурсе «Лучший культра-
ботник Моздокского района», 
который проводился в 2019-м и 
2021-м годах, оба раза первое 
место занимала Анна Темиро-
ва. И таких побед в копилке 
наград как у руководителя 
дома культуры, так и у его вос-
питанников немало. 

Сейчас здание клуба нахо-
дится в аварийном состоянии. 
В 2023 году оно будет капи-
тального ремонтироваться. 
«Очень рассчитываем на этот 
ремонт. Потому что детей, же-
лающих посещать клуб, очень 
много, все они талантливые, 
но условий для работы нет. 
Поэтому ремонт просто не-
обходим. Благодаря ему дом 
культуры станет полноценным 
культурным центром села и 
будет все больше привлекать 
местных жителей», – заключи-
ла А. Темирова.

МАС-РЕСТЛИНГ 
Популярность этого вида спорта 
в мире растет с каждым днем

Секреты борьбы
Мас-рестлинг – один из самых 
зрелищных и динамичных видов 
национального единоборства. Этот 
демократичный, доступный вид спорта 
получил признание и развивается 
более чем в 50 странах мира на всех 
континентах. 

З. КАЙТОВА

В целях научно-методической подготовки Факультет 
дополнительного профессионального образования 
ФГБОУ ВО «Чурапчинский государственный институт 
физической культуры и спорта» (ЧГИФКИС) проводит 
курсы повышения квалификации по дополнительной 
профессиональной программе «Мас-рестлинг: тренер-
ская деятельность» по федеральному проекту «Спорт 
– норма жизни». 

Курсы проводятся очно, с использованием дистан-
ционных образовательных технологий. 

В числе «курсантов» и представители Федерации 
национальных видов спорта, мас-рестлинга и культуры 
Северной Осетии. Благодаря проекту «Спорт – норма 
жизни» стало возможным проведение в очном форма-
те практических занятий и семинаров. С этой целью 
при содействии «Ирон Федераци» во Владикавказ 
прибыл «десант» из Чурапчинского государственного 
института физической культуры и спорта (Республика 
Саха – Якутия). 

В состав десанта вошли Эдуард Федоров, кандидат 
педагогических наук, заведующий кафедрой теории и 
методики физической культуры, Василий Алексеев, 
заведующий кафедрой спортивной подготовки и нацио-
нальных видов спорта, чемпион мира по мас-рестлингу. 

С 17 по 19 октября на базе Северо-Осетинского 
государственного педагогического института учителя 
физической культуры, тренеры, студенты и школьники 
республики смогли на практике узнать секреты борьбы 
в мас-рестлинге от именитых представителей Якутии: 
особенности нападения и защиты от технических 
приемов соперника. Кроме технико-тактической под-
готовки были организованы практические занятия по 
восстановительным средствам в спорте. Теория была 
закреплена практикой.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-31-22, 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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